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НАВСТРЕЧУ 
ВСЕСОЮЗНОМУ 
СЪЕЗДУ

Президиум ВЦСПС 23  
сентября рассмотрел вопрос 
об организации социалисти
ческого соревнования за вы
сокую культуру земледелия. 
На нем отмечалось, что та
кое соревнование широко 
развернулось в колхозах и 
совхозах ряда автономных 
республик, краев и областей 
Российской Федерации, Ук
раины, Молдавии, Прибал
тики.

Особенно примечательны 
успехи хлеборобов Жашков- 
ского района Черкасской об
ласти. Здесь полностью ос
воены севообороты, внедре
ны высокоурожайные сорта 
зерновых культур. Это по
зволило в последние четыре 
года незавиои.мо от погод
ных условий получать не ме
нее 35 центнеров пшеницы 
с гектара. В нынешне.м го
ду ее урожайность в сред- 
не.м по району превысила 
40 центнеров.

Поучителен пример и зем
ледельцев Херсонской обла. 
сти. В хозяйствах, где при- 
•менена научно обоснованная 
систе.ма обработки почвы и 
правильно раз.мещены про- 
дувае.мые лесные полосы, 
пыльные бури не причинили 
ущерба, посевы озимых со
хранились полностью.

Много внимания соревно
ванию за высокую культуру 
земледелия уделяют в Мол- 
давни. Колхозам, совхозам, 
бригадам и отделениям, вы
полнившим его .условия, 
присваивается звание «Кол
лектив высокой культуры 
земледелия», вручается дип
лом. Совместное решение по 
это.му вопросу принн.мают 
ЦК Компартии Молдавии, 
Совет Министров Молдав
ской ССР и республикан
ский совет профсоюзов. На
иболее отличившиеся пер>е- 
довики производства удо
стаиваются звания «Мастер

высокой культуры земледе
лия*, получают нагрудный 
значок и удостоверение.

Президиум ВЦСПС реко- 
•мендовал центральному, рес
публиканским, краевым и 
областным комитетам проф
союза рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок, советам профсоюзов 
совместно с хозяйственными 
органами .организовать со
циалистическое соревнова
ние коллективов колхозов, 
совхозов, отделений, бригад 
за высокую культуру земле
делия. Условия его и поря
док присвоения звания 
«Коллектив высокой куль
туры земледелия* должны 
разрабатываться с учетом 
местных особенностей. Ре
комендовано также учре
дить дипломы для победите
лей, обеспечить широкую 
гласность и своевременное 
подведение итогов соревно
вания.

(Корр, ТАСС).

КОЛХОЗНИКОВ ЛЕНИНСКИЙ КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК

Закончена дойка. Молоко 
отправлено, но доярки Кар. 
галннской фермы колхоза 
«Гигант» не покидают олуш, 
ку леса. Они ведут деловой

разговор о том, как лучше от
метить столетний юбилей со 
дня рождения В. И. Ленина. 
Каждой ясно— дояркам фер
мы не пристало уступать пер.

венство в соревновании.
НА СНИМКЕ: доярки Кар. 

галннской фермы колхоза «Ги
гант» (слева направо): Галина 
Нумолова, Надежда Кузьмина,

Валентина Кочетова, Галина 
Порозова, Валентина Дембиц- 
кая, Раиса Лаптик и Раиса Чу. 
рнкова.

Фото в. Назина.

I I

Л Н Е В Н И К
П О Л Е В Ы Х
Р А Б О Т

УстаноЕлвшаяся в послед
ние дни благоприятная по
года позволила зе.мледель- 
цам области несколько фор
сировать темпы полевых 
работ. По оперативным дан- 
ньш областного управления 
сельского хозяйства, к 24  
сентября площадь, с кото
рой убраны зерновые, со
ставляет около 165 тысяч 
гектаров. Но это лишь нем- 
ноги.м более половины посе
ва. Больше других —  64
процента посевной площади 
Убрано в Кожевниковско.м 
районе. 61 процент зерно
вых убрали шегарские меха
низаторы, 59 процентов —  
зырянцы. Среди северных 
районов лишь в Молчанов- 
ском убрана полови1на посе
ва зерновых.

По данным областного 
статистического управле
ния, средняя урожайность 
зерновых с площади, на ко
торой убраны хлеба, состав
ляет около десяти центне
ров с гектара. Выше/ чем в 
среднем по области,, урожай 
зерновых ,в Кожевников
ско.м, Шегарском, Зырян
ском, Первомайском, Аси- 
новском и Кривошеинском 
районах.

В сложных условиях ны
нешней страды первооче
редная задача колхозов и 
совхозов —  создание полно
ценного семенного фонда, 
основы будущего урожая. 
Из областного управления 
сельского хозяйства сооб
щили, что к 24 сентября в 
хозяйствах области засыпа
но немногим более 23 тысяч 
тонн семян яровых зерно
вых. Это .менее тридцати 
процентов потребного коли
чества. Несколько больше 
засыпано се.мян в Перво- 
.майском и Зырянском рай
онах. Около сорока процен
тов семенного фонда имеет
ся в Кожевниковском и 
Молчановском района1х.

Идет уборка картофеля. 
Наибольшая площадь, с ко
торой выкопан картофель,—  
1.025 гектаров —  в Том

ском районе.
В колхозах и совхозах об

ласти к 24 сентября вспа
хано немногим более 126 
тькяч гектаров зяби — ме
нее двух пятых необходимо
го количества и па 24 тыся
чи гектаров меньше, чем бы
ло к этой же дате в прош- 
ло.м году. Свыше сорока 
процентов зяби поднято по
ка лишь в Кожевников
ско.м, Перво.чайско.м. Ше- 
гарско.м, Асиновско.м и Зы
рянском районах.

Ц е н а  о б е щ а н и я м
tlecKOHbKo лет назад в Са-. 

рафановском отделении сов
хоза «Тунгусовский» нача
лось стрюительство животно- 
водче^ого комплекса, в ко
торый входят коровник на 
400 голов и телятник на 
200 голов. Строить комп
лекс подрядился Молчанов- 
ский стройучасток треста 
«То.мсксельсгрой». и на
чальник участка тов. Якущ- 
кин, и управляющий тресто.м 
тов. Заиграев заверяли ди
рекцию совхоза, что такие 
объекты для них не новин
ка и что ко.мплекс будет воз
веден и сдан в эксплуатацию 
в точное время, предусмот
ренное договорб.м.

— Возможно, -сдади.м и 
раньше, —  обещал тов. Яку- 
шкин.

На то, что «возможно, 
раньше*, мы, откровенно го
воря, не надеялись, но жда
ли, что строители выполнят 
свои договорные обязатель
ства. Организация все-таки
солидная, люди в тресте __
знающие дело. В надежде на 
ввод нового комплекса пла

нировали совхозные живот
новоды и развитие ферм, и 
прирост поголовья. Планы 
эти были успешно выполне. 
ны. А когда подошло время 
размещать молодняк на зи
му, оказалось, что телятник 
далеко не готов.

С тех пор прошло три го
да, а дело не сдвинулось с 
мертвой точки. Телятник, 
ввести который строители 
обещали еще в 1967 году, 
не закончен стронтельство.м 
до сих пор! Правда, до ны
нешнего года скот .мы кое- 
как размещали и выходили 
из трудного положения, как 
.могли, однако нынче поло
жение рюзко осложнилось. 
Строители — в который уж 
раз! —  обещали сдать те
лятник в эксплуатацию во 
второ.м квартале нынешнего 
года. К это.му же времени 
было обещано завершить 
строительство первой очере
ди коровника.

Но минуло лето, заканчи
вается сентябрь, а телятник 
в действие не введен. О ко
ровнике же строители будто

забыли — он совсе.м не 
строится. Надо сказать, что 
мы не были безучастными 
наблюдателя.ми. Вопрос о 
строительстве животновод
ческого комплекса неодно
кратно обсуждался на засе
даниях бюро Молчановского 
райко.ча партии, шла об 
этом речь на пленумах рай- 
ко.ма и сессиях райсовета. 
Много раз встречались мы 
с руководителя.ми треста. 
Однако разговоры так и ос
тались разговора.ми. Строи
тельство не пошло лучше. 
Руководители треста отде

лались новыми обещаниями.
Общественный скот пора 

переводить на стойловое 
содержание. И снова совхоз- 
ны.м животноводам придет
ся расплачиваться свои.м 
грудо.м и своими бедами за 
безответственность строите
лей. Пора это.му положить 
конец.

А. ЛАЗУТКИН, 
директор совхоза 

«Тунгусовский» 
Молчановского района.

На днях во всех отделе 
ниях нашего колхоза прошло 
обсуждение проекта нового 
Устава сельхозартели. С до
кладами по этому вопросу и 
о достойной встрече третье
го Всесоюзного съезда кол
хозников выступали секре
тарь партбюро П. П. Бармин 
и председатель колхоза 
В. И. Котик.

Колхозники по-деловому 
обсудили и одобрили проект 
основного закона колхозной 
жизни. В честь предстояще
го третьего Всесоюзного 
съезда колхозников они обя
зались усилить темпы осен
них полевых работ. В,- част
ности, решено до пятого ок
тября поднять зябь под' 
весь яровой клин б.удущего 
года. Колхозники «Сибири* 
обязались также до первого 
октября перевести общест
венный скот на стойловое 
содержание и обеспечить вы
сокую продуктивность жи
вотных.

П. САНДАКОВ. 
колхозник сельхозарте
ли «Сибирь* Чаинского 

района.

Дальневосточный 
научный центр

Академии наук С СС Р ' будет 
создан ео Владивостоке.  Он 
организуется на базе науч
ных учреждений Дальневосточ
ного ф и ли ала  Сибирсиого о т 
деления А Н  СССР.

Вновь учреждаемый науч
ный центр на востоке нашей 
страны будет вести фундамен
тальные исследования в обла
сти естественных и обществен
ных наук, разрабатывать науч
ные проблемы развития про
изводительных сил Дальнего 
Востока.

(ТА С С ).

. ЛЕНИНГРАД, 23 сентяб
ря. (Корр. ТАСС). Во всех 
цехах Невского машино
строительного завода имени 
В. И. Ленина сегодня про
шли собрания. На них еди

нодушно принято решение: 
провести в один из выход
ных дней апреля 1970 года 
Ленинский коммунистиче
ский субботник.

Предложение машино.

строителей поддержали ра
бочие завода «Большевик*, 
прядильно-ниточного комби
ната «Советская звезда*, 
Ижорского и других пред
приятий города на Неве.

В П О Л Е Т Е - « К О С М О С - 3 0 0 »
23 сентября 1969 года в 

Советском Союзе произве
ден очередной запуск искус
ственного спутника Земли 
«Кос.мос-300». На борту 
спугвика установлена науч
ная аппаратура, предназна

ченная для продолжения 
исследований космического 

пространства в соответствии 
с програ.ммой, объявленной 
ТАСС 16 марта 1962 года.

Устаиовленная на спутни

ке аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы
числительный центр ведет 

- обработку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

РЫБАКИ ДЕРЖАТ САОВО
В Александровском рай

оне продолжается соревнова
ние рыбаков по почину зве
на А. Ф. Давыдовича. Рыбо
ловецкие звенья стре.мятся 
добыть до конца путины по 
100 центнеров рыбы. Рыба
ки во главе с В. Ахтиным,

Я. Гебелем уже выполнили 
свои сентябрьские обяза
тельства, выловив 172 цент
нера рыбы. До конца пути
ны эти два звена намерены 
добыть еще 240 центнеров. 
Хорошо в сентябре потруди
лись звенья П. Гарраса и Я.

Гарраса. Богатые уловы у 
них были на стрежпеске, где 
они выловили 331 центнер 
рыбы. Свои обязательства 
выполнили и рыбаки из зве
на. которым руководит 
А. Ф. Давыдович.

В. ЖУКОВ.

(п ер ек л и ч к а
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ПОЛУТОРАГОДОВОЙ 
ЗАПАС СИЛОСА

Хозяйства Кожевников, 
ского района держат пер
венство в соревновании по 
заготовке силосованных кор
мов. Для общественного жи
вотноводства в районе зало, 
жено 193 тысячи тонн сн. 
лосной массы.

Редакция газеты «Крас
ное зна.мя* сообщает, что 
критика в адрес кожевников- 
цев в статье «Фер.мэ.м —  
изобилие силоса* (номер га
зеты за 24 сентября) неос
новательна, и приносит из
винения трудящи.чся района. 
План силосования в районе 
выполнен не на 32, а на 132 
процента.

Виновные в допущенной 
ошибке наказаны.

Наши корреспонденты со. 
общают, что в четвертой пя
тидневке сентября многие 
комплексные бригады про. 
должали наращивать темпы 
трелевки древесины. . . ..

ДРУЖНЫЙ. Отлично 
трудятся коллективы Орлов
ского леспромхоза, перешед. 
шие На двухсменную рабо
ту. За пятидневку бригада 
инициатора областного со- 
ревновання В. Л. Давыдова, 
например, заготовила сверх 
плана 430 кубометров леса. 
Чуть меньше стрелевалн 
бригады И. А . Соплякова н

Девятнадцать лет назад 
пришла на Аенновский лесоэа. 
■од Мария Ефимовна Алек- 
сандрова. Постепенно стала 
одной из лучших станочниц 
столярного цеха.

Четыре года Мария Ефимов
на носит почетное звание 
ударника коммунистического 
труде- Она председатель жен. 
соаета цеха, член рабочего 
комитете.

В День работника леса от 
имени администрации, рабо. 
чего комитета и партийной ор. 
ганнзацин деревообрабатыва
ющего комбината коммунисту 
Александровой были вручены 
почетная грамота и ценный 
подарок.

Фото Б. Сенотрусова.

Н. М. Подболоцкого. Эти 
три передовых коллектива в 
дни месячника, посвященно
го Дню работника леса, за
готовили более 15 тысяч ку. 
бометров древесины. Замет, 
но улучшила работу комп, 
лексная бригада Е. С. По
пова. Задание четвертой пя. 
тидневкн сентября она пе
ревыполнила почти в два 
раза.

КЛЮКВЕННА. 1.205 ку. 
бометров леса при плане 
606 —  таков итог пятиднев
ного труда бригады Н. Н. 
Вересова из Ингузетского 

леспромхоза. Отлично пора, 
ботала бригада П. И. Фур- 
сова, перевыполнившая план 
более чем вдвое. Бригада 
В. С. Наставко заготовила 
дополнительно к заданию 
260 кубометров леса. Хоро
шо потрудились в четвертой 
пятидневке бригады А . Ф. 
Ляпко, Ю. М. Шабалина, 
Ю. М. Сивкова.

КОМСОМОЛЬСК. На 260  
процентов выполнила пяти, 
дневное задание бригада 
Ш. М. Хайрулина, на 200—  
^нгада С. И. Глуздова. 
По 150 кубометрюв древесн. 
ны сверх плана стрелевалн 
бригады П. А . Кулнжского 
н В. Г. Щербенко.

ТОГУР. В Колпашевском 
леспромхозе победителем за 
четвертую пятидневку сен
тября стала бригада В. И. 
Морозова. Вместо 330 она 
стрелевала 415 кубометров 
леса.

СТЕПАНОВНА. Среди 
комплексных бригад Уткин- 
ского леспромхоза впереди 
снова коллективы, которыми 
руководят В. Ф. Туров н 
В. П. Кокорин. Причем 
бригада Кокорина по нтогам 
пятидневки опередила брига. 
ДУ Турова на 50 кубометров. 
Бригада А. В. Панова пяти
дневное задание перевьшол. 
ннла в два раза.

ШКОЛА ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА ЛЕ С ОЗ АГ ОТ ОВ ИТ Е ЛЕ Й

Межсезонные запасы хлыстов
Осенью и особенно весной 

на многих лесозаготовитель
ных предприятиях области 
наступает период так назы
ваемого, межсезонья. Заго
товку древесины в это время 
вести трудно. Много рабо
чих занято делами, не свя- 
занны.ми с лесозаготовками. 
Это снижает производитель
ность, порождает текучесть 
кадров, леспромхозы работа
ют неритмично.

Есть ли выход из такого 
положения? Есть. В Вологод
ской области накоплен поло
жительный опыт ритмичной 
работы лесозаготовитель
ных предприятий в течение 
всего гдда. Это —  создание 
межсезонных запасов хлы
стов.

По просьбе редакции 
«Красного знамени» глав
ный инженер объединения 
«Вологдалеспром» И. П. Мо
сквин рассказывает об опы
те вологодских лесозаготови
тельных предприятий.

Щ
Несколько лет назад перед 

лесозаготовителями Вологод
ской области остро стала 
проблема: как сохранять вы
бывающие производственные 
.мощности и обеспечивать 
круглогодовую занятость ра

бочих на дорогах, где полно
стью освоен летний лесо- 
фонд. Строить новые дороги 
—  не хватает средств, да и 
негде, все леса распределе
ны .между действующими до
рогами. Работать только зи
мой —  тогда где занять ра
бочих лето.м, как компенси
ровать у.меньшенне объемов 
вывозки по летним дорогам?

Выход напрашивался один: 
создавать летом запасы хлы
стов у трасс зн.мних лесо
возных дорог и за счет этого 
увеличивать вывозку зимой. 
Дело вроде простое, однако и 
здесь встретились трудности. 
Одна из них — доставка на 
место рабочих, техники, го
рюче-смазочных материалов. 
Многие лесосеки оказались 
удаленными от жилья. Про
езжих дорог к ним летом, 
как правило, нет. Поэтому 
доставлять людей и технику 
в лесосеки стало трудно. Вы
ло решено: наряду с создани
ем запасов хлыстов летом у 
трасс лесовозных дорог, соз
давать их и на нижних скла
дах зимой. В этом случае на 
доставку рабочих и техники 
летом в лесосеки затоаты 
значительно сокращаются, а 
в отдельных случаях и со 
всем отпадают, так как все

рабочие переключаются на 
разделку хлыстов на ниж
нем складе.

На нижних складах на 
предприятиях объединения 
накопился уже опыт по шта
белевке хлыстов, которым и 
хотелось бы поделиться.

Схемы штабелевки хлы
стов на складах весьма раз
нообразны. Зависят они, 
главным образом, от грузо
оборота дороги, пункта при
мыкания и продолжительно
сти навигационного периода. 
Наиболее распространенной 
на предприятиях объеди
нения является схема шта
белевки, когда нижний 
склад расположен у тран
зитной реки или ка
нала, а продолжительность 
навигационного периода не 
менее 2 — 3 месяцев. В 
этом случае заштабелеван
ные в зимнее время хлысты 
разделываются с открытием 
сплавной навигации, и полу
ченные сортименты сразу же 
сбрасываются в воду, минуя 
вторичную штабелевку.

Технология работы на та
ком складе довольно проста 
н не вызывает больших ка
питальных затрат. Подгото
вительные работы для шта
белевки хлыстов на складе

заключаются в следующем; 
на подобранной для склада 
территории производится 
разметка подштабельных
мест, определяются места 
установки лебедок и блокоя. 
забиваются свая и роются 
мертвяки для их крепления. 
Для крепления грузовых 
блоков обычно устраивается 
свайный куст из 5 — 6 свай. 
Подштабельные места уст
раиваются из дровяных хлы
стов, которые раскладывают
ся в три нитки по всей длине 
штабеля. Хлысты укладыва
ются комля.мн к реке, между 
собой скрепляются обрывка
ми отработанного троса или 
проволокой. Длина штабеля 
зависит от размеров склада, 
в некоторых случаях она до
ходит до 200 метров. Рас
стояние между осями штабе
лей определяется длиной вы
возимых хлыстов.

По фронту штабелей и 
между ними устанавливают
ся столбы, на которые подве
шиваются электропровода и 
светильники для освещения 
места штабелевки. После ус
тановки лебедок и монтажа 
трособлочной системы склад 
готов к приему хлыстов.

На штабелевке у нас пока 
используются лебедки ТЛ-5 и

ТЛ-7. Сейчас выпускаются 
более мощные лебедки Л-59. 
По сравнению с прежними 
они значительно производи
тельнее и экономичнее.

Штабелевку хлыстов ве
дет звено из трех человек; 
лебедчик и два строповщика. 
За с.мену они укладывают до 
300 кубометров. Штабелевка 
хлыстов начинается с даль
него конца от лебедки. Это 
позволяет лебедчику хорошо 
видеть весь процесс работы. 
После заполнения первого 
ряда пачками хлыстов, рав- 
ны.ми полному возу, уклады
ваются междурядные про
кладки из хлыстов в две 
нитки, и штабелюется второй 
ряд. Максимальная высота 
штабелей —  4 — 5 рядов. 
Вертикальных прокладок 
между пачками обычно не 
делается, располагаются пач
ки в разнокомелицу.

Для разделки хлыстов в 
летнее время на бровке бе
рега против каждого штабе
ля устраивается простейшая 
разделочная площадка. Пач
ка хлыстов на разделочную 
площадку подтаскивается с 
помощью той же лебедки. 
Разделка производится элек
тро- или бензопилами. Со
став бригады —  5 — 6 чело

век. Выработка на бригаду 
(При среднем объе.че хлыста 
0,22 — 0,29 кубометра) до
стигает 120— 150 кубо,мет- 
ров в с.мену.

Практика показала, что 
трудозатраты на 1.000 кубо
метров вывезенной древеси
ны при новой форме органи
зации производства не толь
ко не увеличиваются, а даже 
несколько снижаются. По 
складским работам, напри
мер, они снижаются почти на 
40 человеко-дней. Происхо
дит это главным образом 
потому, что отпадает надоб
ность в продольном пере
мещении древесины транс
портерами от разделоч
ных площадок к месту ее 
штабелевки. Выработка же 
на машиносмеиу и челове
ко-день на штабелевке и 
сброске в воду возрастает. 
Межсезонные запасы хлы
стов на нижних складах поз
воляют, кроме того, сокра
тить затраты на строитель
ство и содержание лесовоз
ных дорог и нижних скла
дов, снизить себестои.мость 
кубометра древесины. Толь
ко за счет сокращения капи
таловложений на строитель 
ство дорог и складов себе
стои.мость одного кубометра

древесины снижается почти 
на 1 рубль 50 копеек, резке 
уменьшается расход древе
сины на строительство этих 
объектов.

Сейчас по новой техноло
гии на предприятиях объеди
нения работают 74 лесовоз
ные дороги. Запасы хлыстов 
в зимнее время создаются не 
только «а складах, располо
женных у транзитных рек и 
каналов, но и у железных 
дорог нормальной колеи. На 
отдельных дорогах межсезон
ные запасы хлыстов на ниж
них складах равны годовому 
объему вывозки.

Объе.м штабелевки и раз
делки хлыстов по дорогал! 
заранее планируется, В вы
полнение плана по общей вы
возке включаются все за
штабелеванные хлысты, а по 
деловой древесине —  только 
разделанные.

У новой формы организа
ции производства есть и не
достатки. Главный . заклю
чается в том, что, несмотря 
на некоторое улучшение за
нятости людей на 'основных 
работах, полностью решить 
эту проблему все же не 
удается. Увеличивается по
требность в лесовозном 
транспорте и трелевочных 
средствах, несколько сни
жается качество выпускае
мой продукции.

Однако, несмотря на это, 
мы считаем, что .межсезон
ные запасы хлыстов на ниж
них складах необ.ходимы 

И. МОСКВИН, 
главный инженер объеди
нения «Вологдалеспром*.
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В войск
П  ОСТАВ нашей пар- 

тийной организации до
вольно разнообразен. Но 
среди 70 коМ.муяистов, 
конечно, преобладают лю
ди с высшим техни
ческим образованием. Если 
имеГь в виду весь коллектив 
Института (около 500 чело
век), то станет понятно, что 
количественно партийная ор
ганизация не очень значи
тельна. Ее сила и авторитет 
в другом, а именно —  в спо
собности решать сложные 
вопросы жизни научного кол
лектива.

Партия всегда уделяла и 
уделяет повышенное внима
ние советской науке. Для 
научных работников это 
вни.мание, эта забота при
обретают виолие ' конкрет
ные, реальные формы. 
Особая ответственность воз
ложена на нас, коммуни
стов научмого коллектива.

Некоторые ошибочно счи
тают, что общественные обя
занности и научное творче
ство находятся в состоя-'

нИи конфликта. Ничего по
добного! Партийная органи
зация в своей деятельности 
старается как раз способст
вовать творчеству, очистить 
перед ним дорогу, направить 
его в более верное русло. 
На Заседании партбюро, на
пример, недавно обсужда
лись итоги работы за П квар
тал. Мы заслушали отчеты 
начальников отделов. Осо
бенно были требовательны 
к тем, кто Трудился ниже 
своих способностей. Серьез
но и обстоятельно обсуждали 
коммунисты проблемы новой 
экономической системы, по 
которой начинает работать 
наш коллектив. Партбюро 
вЫсКазало деловые рекомен
дации отделам и админи
страций. Сейчас мы плани
руем провести партийное со
брание по обсуждению ле
нинских Принципов социали
стического сорёвновация, ко
нечно, с учетом нашей спе
цифики.

Коммунисты в поле своего 
зрения держат довольно ши

рокий круг вопросов. Конеч
но, их влияние на коллектив 
на этом Не кончается. Ми* 
когда И ни в каКоМ коллек
тиве не теряет скоего воспи
тательного значения личный 
пример коммуниста.

Мне хочется в первую 
очередь рассказать об Иване 
Ивановиче Синицыне. Он ра
ботает начальником лабора
тории. его коллектив неод
нократно занимал первые 
места в соревновании. Сам 
Иван ЙваНО'ВНч— человек во 
всем принципиальный и йа- 
редкость справедливый. Он 
является членом партбюро.

Завидной энергией обла- 
, дает коммунист Афанасий 
Егорович Фролов. Вы только 
представьте: являясь одно
временно начальником от
дела и начальником лабора
тории, он сумел подготовить 
прекрасную диссертацию, 
кроме того, принимает ак
тивное участие в обществен
ных делах. Он тоже члён 
партбюро.

Синицын и Фрюлов —  эго 
люди высокого долга. К 
тому же по своему характе
ру это коллективисты, уме
ющие вдохновлять и органи
зовывать людей. Понятно, 
что они пользуются большим 
уважением. Они уводят сйо- 
йх товарищей в поиск, пер
выми проторяя дорогу к от
крытиям. Такими И должны 
быть настоящие коммунисты.

Г . Б О Р И С О В , 
старший инженер, сек
ретарь партийной Орга
низации научно-Иссле. 
довательского ииститу.
ТВ кабельной промыш. 
лейности.

ОНИ ОСТАЮ ТСЯ ПЕРВЫМИ
Зинаида АрТеМкевна По- 

ликш уже не работает на 
заводе. Она ушла на пен
сию, одпако эту яоМ'Му.нист- 
ку мы по-пре)кнеМу считаем 
членом своего коллектива и 
на ее примере воспитываем 
молодежь.

На заводе она с самого 
его основаняя, бОлее двад
цати лет. Это действитель
но заслуженный человек. 
Кто бывал в областно>м 
краеведческом музее, тот, 
наверное, видел фотоаль
бом —  докумеИтальный рас
сказ о коллективе, который 
возглавляла 3. А. Полинш. 
Ее коллектив первым в Том
ске удостоился почетного 
звания бригады комму
нистического труда. В тече
ние шести лет в бригаде не 
было ни одного случая на
рушений трудовой дисцип
лины.

Мне Помнится разговор с 
одной девушкой, только что 
пришедшей на завод. Было 
это в конце месяца. Девуш
ка удивилась:

—  Обычно В конце меся
ца на заводе творится нево
образимое: аврал, штурм —  
шум, крики. А  здесь все 
спокойны, работают уверен
но и слаженно.

Надо сказать, что этой 
девушке повезло —  она по
пала в коллектив 3. А. По- 
ликш. И хотя Зинаида Ар
темьевна ушла яа пенсию,

зготя коллектив за послед
нее вре.мя почти полностью 
обновился, но добрые тради
ций продолжают жить. Этот 
коллектив и сейчас веду
щий. В шек укреплнются 
настоящие ко.ммуниСтиче- 
ские отношения Между 
людьми, борьбе за которые 
много эиедаИи отдала коМ-- 
мунистка ПолиКш.

Вольшим увай<ё.ййем 
пользуется на заводе ко‘М- 
мунист Николай Михайло
вич Вьюков, начальник от- 

' Дела Технической ИнформЛ- 
ции и изобретательства. Это 
активный общественяик, 
всесторонне грамотный че
ловек. Ветераи завода яв
ляется председателем мето
дического совета йрй иарт- 
коме, «  обязанностям своим 
относится творчески.

Иван Степанович Незиа- 
нов. На завод этот человек 
пришел еще совсем моло
деньким, школу еще не 
окончил. Работал и учился. 
Получил среднее техниче
ское образование —  стал 
бригадиром, а после вуза —  
начальником цеха. Сейчас 
это главный энергетик заво
да. И вот что существен
но: в партию Незнанов всту
пил, когда ему было 22 го
да. Сложная, трудная жизнь, 
в которой он всегда видел 
цель, рано воспитала в нем 
качества но.ммуниста.

В биографии коммунист
ки Надежды Константинов-

Ик Ли вроде ничего приме
чательного и нет. За.муже- 
ство этой .женщины было не 
coBcetM удачным — не тот 
человек встретился на пу
ти. НаДеЖда Константинов
на была вынуждена одна 
воспитывать троих детей. И 
воспита.ча. В ней нашлись 
мукество и настойчивость. 
Работает Надежда КонстаН- 
■Ткновна бракёром. Отяич- 
нкм трудом показывает 
пример своим товарищам. 
Она никогда не бывает рав- 
йодущна и к общесТвёнИой 
жизни. Не случайно рабо
чие выбрали ее председате
лем цехкома.

Прасковья Федоровна 
Фролова и Лариса Владими
ровна Лазарева работают 
бригадирами. Обе коммуни
стки. Коллективы, которые 
они возглавляют, всегда в 
числе первых.

Прасковья Федоровна —  
это человек неуемной энер
гии. Четыре раза о-на брала 
руководство отстающими 
бригадами и непременно вы
водила их в передовые. Так 
уж повелось — о.на всегда 
работает с подростками. 
Подготовит одних, выучит—  
и снова формирует себе кол
лектив из новичков. Конеч
но, выгоднее было бы ос
таться с уже подготовлен
ным коллективом —  и дела 
легче идут, и премии... Но 
Прасковья Федоровна не 
ихцет легких дорог. Обладая

Незаурядным организатор
ским талантом, она умеет 
добиваться, чтобы люди ра
ботали хорошо. Конечно, с 
подростками Хлопот хватает. 
Идя на работу, она нередко' 
забегает к ним домой. Если 
какой-нибудь новичок по 
неуважительной причине 
прогуляет —  она и еМу спу
ску не даст, и родителям 
подростка тоже приходится 
жарко...

Лариса Владимировна —  
молодой руководитель
бригады. Она выросла Из ра
бочих, всегда была передо
вой. Ей еще только 30 лет, а 
это уже умелый воспитатель, 
отличающийся грамотное 
стью и тактом. Тоже много 
работает е молодежью. За
рекомендовала себя как хо
роший пропагандист в сети 
комсомольского политпро
свещения.

...Не могу промолчать и о 
слесаре Гердруде Василь
евиче Петракове. Активный 
рационализатор, член горко
ма партии... Да, тоже очень 
интересный человек. Й таких 
на заводе много. Это цвет 
нашего коллектива — Ком
мунисты. Они во всем были 
и остаются первыми. Вот 
такие люди воспитывают 
коллектив и ведут его за со
бой.

В. волынскии,
заместитель секретаря
парткома Томского за.
вода резиновой обуви.

М Е Д А Л И  В Д Н Х —  
Ю Н  Н А Т Т А МБЛАГОУСТРОЙСТВО ГОРОДА И СЕЛА

Д Е П У Т А Т С К А Я
З А Б О Т А

Быстрыми темпами раз
вивается первенец нефтяной 
индустрии на севере Том
ской области.

Труженики Александров
ского района, неемотря на 
тяжелые природные усло
вия —  весенний паводок, не
погоду, выполняют свой обя
зательства, взятые к 100- 
летнему юбилею' Ильича. 
По призыву ярославцев они 
включились в юбилейное со
ревнование за Лучшее благо
устройство сел и деревень.

Как организована эта ра
бота, Как вьшолняюГся обя
зательства по благоустройст
ву? На сессии райсовета 
александровские депутаты 
заслушали доклад зайеСтИте- 
ля председателя райисполко
ма I. Гуляева на эту тему.
• В районе из года 6 год 
увеличивается объем Жилищ
ного стройтеЛьств’а. Только 
за последние три года по
строено более 40 тысяч квад
ратных метров жилья. В 
прошлом году освоено около 
3,5 миллиона рублей. В 
1969 году на строительство 
жилья отпущено 4.761 тыся
ча рублей. Сейчас общий жи
лой фонд составляет более 
100 тысяч квадратных мет
ров. Только в Стрежевом 
введено в эксплуатацию бо
лее 30 тысяч . квадратных 
метров. И все-таки жйлищ- 
ныи вопрос пока еще —  про
блема номер один.

В Стрежевом прокладыва
ются водопровод, канализа
ция, теплотрассы. На сегод
няшний день основные маги- 
стралЬнБ1ё Линии —  в ста
дии завершения. Строители 
взяли обязательство к 15 ок
тября ВЫПОЛНИТЬ намечен
ный объем работ по, инже
нерным коммунйкациям го
рода нефтяников. Есть сдви
ги и в строительстве комму
никаций районного центра. 
Заканчивается составление 
проектно-сметной докумен
тации, сделана привязка к 
трассе будущего водопровод 
да в. селе Александровском. 
Его прокладка начнется в 
юбилейном году.

В 1969 году в райцентре 
вступила в Строй электро
станция. Это помогло улуч
шить снабжение предприя
тий энергией, но далеко не 
решило проблемы —  элект
роэнергии все еще не хвата
ет. Потребность в ней воз
растает. Особенно в эле
ктроэнергии испытывает ост
рый недостаток молодой го
род. Здесь медленно ведется 
монтаж оборудования энерго
поезда. С пуском его В экс
плуатацию эта проблема в 
Стрежевом будет реще- 
на. Комбинат ком.муналЬных

предприятий райцентра по
лучил новый 900-сильный ди
зель-генератор. С его уста
новкой улучшится снабже* 
ние электроэнергией к в 
Александровском.

Основной бич Севера'—  
бездорожье. Еще в прошлом 
году в райцентре было ре
шено построить четырехкило
метровую бетонированную 
дорогу. В Александровском 
создано дорожно-строитель
ное управление. Но оно еще 
в стадии организационного 
периода. Не хватает людей, 
а главное— почти нет техни
ки,"' если не считать старого 
бульдозера и одного грейде
ра. Пробить дорогу к нефти, 
окольцевать Город автотрас
сой —  такова сейчас задача 
дорожно-строительного уп
равления и многих организа
ций Стрежевого. Проложена 
бетоннад дорога, проходящая 
через центр города, завер
шается строительство коль
ца. .Полным ходом проклады
ваются гравийная трасса по 
маршруту Стрежевое —  
Обской причал протяженно
стью 9 километров и доро
га с гравийным Покрытием 
по маршруту Стрежевое —  
нефтепромысел.

Но если со строитель
ством дорог вопрос как-То ре
шается, То с открытием ав
тобусного движения дело не 
движется. Надо, Чтобы обла- 
сТИое управление автотран- 
сИортом Помогло установить 
регулярную автобусную 
связь внутри райцентра, в 
Стрежевом и между ними.

■у многих жителей Алек
сандровского неплохо озеле
нены усадьбы. Почти у каж
дого домовладельца в пали
садниках растут цветы, ку- 
етарИйКОВЫе, и декоративные 
деревья. Однако жильцы но
вых домов, сданных в экс
плуатацию в конце прош
лого года, не заботятся о зе
леной убранстве Своих дво
ров и улиц. Хуже того, в 
Стрежевом продолжают ис
треблять естественное озеле
нение.

Обсудив вопросы благо
устройства, депутаты проя
вили большую требователь
ность к руководителям пред
приятий и учреждений за вы
полнение плана работ по бла
гоустройству. Вопрос постав
лен так: каждый руководи
тель предприятия, организа
ций й учреждения несет лич
ную ответственность за вы
полнение юбилейных обяза
тельств по благоустройству 
сел й деревень. Эту работу 
избранники народа взяли 
под свой контроль.

В. ЖУКОВ.

Крупные антеновкн е совеем южным румянцем, ярно- 
красные полукилограммовые помидОры, гигантские кочаны 
белой капусты, морковь, горОя,.. Трудно поверить, что это 
пподы нашего сурового края и выращены руками юных на
туралистов. В Доме ученых прошла конференция учащихся 
Томского района по подведению иТЬгОа летней работы. 
Особенно урожайным было лето Для КафтанчиКовекой, 
Дзержинской, Моряковской средних школ. ОлЯ Обидо, уче. 
ннца Дзержинской школы, побывала даже а Ленинграде: ее 
премировали путевкой в город революции.

На конференции ребята поделились опытом работы на 
пришкольных участках, рассказали о дальних и близких тур
походах. Рассказать было о чем.

Трудно найти лучшую аллею на лриШкОльном участке, чем 
в Моряковской школе. На весь район славятся юные цвете, 
воды этой десятилетки. И здесь, на конференции, букеты 
морЯковцев были самые красивые.

О  достижениях юных натуралистов Томского райойа знают 
не только в нашей области. На конференции были вручены 
медели ВДНХ двум сестрам из ТахтамЫшевскОй школы—  
Наде и Райме Баязитовым. Их экспонаты на Всесоюзной вы. 
ставке были признаны лучшими.

i*. СЁННИКОВА, 
директор районного Дома пионеров.

«  *  *

НА СНИМКЕ: Оля Обидо рассказывает участникам конфе
ренции о своей поездке а Ленинград.

Фото А, Старикова,

ООО

' П Р О В Е Р Я Е М  В Ы П О Л Н Е Н И Е  ‘ О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

ПРОИЗВОДСТВО с МИНУСОМ

ПЕРВОЕ З А Н Я Т И Е - 0  Г Д Р
в Тегуль дете  прошло первое 

занятие клуба интернациональ
ной дружбы. Оно было посвя
щено Германской Демократи
ческой Республике. На нём 
присутствовали политинформа

то р ы , лекторы -м ем дународни- 
к и , п р о п аган д и сты , весь  пар- 
тийно-хозЯйсТЁёН кЫ й а к тй в . 
БыйИ п ри глаш ен ы  та к ж е  Мето
д и сты  район н ы х Домоё НуЛЬТу- 
ры из всех  районов области .

Н. АРТЕМОВА.

Сейчас уже можно ска
зать вполне определеИ'йо: 
продаФь нынче хлеба сколь
ко, сколько продавали зУ- 
ряйские колхозы две ми
нувшие осени, не удастся. 
Будут, окевйДйо, секена, 
будет фуражное зерно, а 
вот дохода полеводство 
столько, сколько оно Прино
сило в прошлый И поза
прошлый годы, уже не дасТ. 
Значит, в хозяйствах нужно 
постараться возможно боль
ше НолуЧйть дохода от дру
гой отрасли седьскохозяйст.. 
ВЕННОГО производства— жй- 

вотнОводства. Что вьшолне- 
нйе взятых в начале года 
обязательств по увеличению 
производства и продажи мо
лока и Мяса —  дело чести 
селБсКих тружеийков, Я не 
говорю. Это первоочередное, 
само собой разумеющееся.

Если посМоТреть графики 
надоев молока за ряд лет в 
колхозах Зырянского рай
она, бросится в Глаза одна 
особенность: кривая надоев, 
достигающая апогея в июле 
и августе, в сентябре неиз
менно устремляется вниз и 
продолжает падать вплоть 
до декабря. То же йроисхо. 
дит и в этом году. За истек
шие полмесяца с.уточный 
валовой надой . сократился 
более чем на шесть тона.

Разумеется, корова не 
может давать равномерное 
количество Молока в тече
ние всего года. Перед оте
лом она начинает сбавлять 
надой, а потом вообще нас
тупает сухостойный период, 
который Доярки называют 
запуском. Но в колхозах 
Зырянского района не одна, 
а четыре тысячи коров, и 
если графически изобразить 
период их растела, то кри- 

’ вая надоев отнюдь не совпа
дет с кривой отелов, а пере
сечет ее, устрегАившисЬ 
вниз Ибо по существу кри
вая отелов — это лишь не- 
сКольКо изломанная линия, 
показывающая, что отел на 
молочнотоварных фермах 
происходит более или менее 
равно.мерно в течение всего 
года, в то вре.мя как надой 
в осевН'Ие месяцы неизмен
но падают.

Это, быть .может, несколь
ко длйИноё прёдйсЛовйе о 
графиках я привел для на
глядности И вящей убеди

тельности. Снижение пройз- 
воДсТВа Молока в Зырян, 
скбм районе сейчас прбисхо' 
Д'йТ ОТНЮДЬ не потому, что 
запущено перед отелом мно
го коров, каК это пытаются 
доказать в Некоторых хозяй
ствах. Но, если использо
вать термин «запуск», то 
Можно сказать, что многие 
коровы здесь действительно 
запущены, но не перед оте- 
ло.м, а После него, как, 
впрочем, в последнее время 
оказались запущенными в 
районе молочнотоварные 
фермы вообще. Запущен
ность эта усугубилась в 
летние месяцы, когда боль- 
Щинство председателей и 
специалистов колхозов пре
доставило дела в животно., 
водсгве самотеку.

Говорят, нужно думать о 
завтрашнем дне. Но нельзя 
в заботах о дне завтрашнем 
ЗабываТв о Нуждах сего
дняшних. Самотек в живот
новодстве достиг кульмина
ции, когда начали косить 
сено своим корова.М колхоз
ники. Слов нет, личнбму 
скоту сено необходимо, 
каждый колхозник и.меет 
свое подсобное хозяйство, 
забота о котором всецело 
лежит на его плечах. Но и в 
заготовке сена для личного 
скота должен быть порядок. 
Нужно, чтобы не страдало 
общественное хозяйство. А  
какой порядок может быть, 
скажем, в колхозе «Рос
сия», где сенокосные участ
ки для косьбы личным ко
ровам не закреплены за 
колхозниками? Объявляет

ся день косьбы, и все за
темно кидаются на захват, 
кто где успеет. Тут уж ни 
до чего дела нет, лишь бы 
захватить покос, «обкосить» 
соседа...

В это время в зырянских 
колхозах срываются днев
ные дойки, коровы не полу
чают подкормки, скот, вме
сто того чтобы находиться 
на пастбище, подолгу стоит 
в загонах. Но не только мо
локо теряют колхозы. В ав
густе на молочнотоварных 
фермах родилось 113 телят, 
а пало 75. Из каждых деся
ти выжйло всего три! Чем 
же , объяснят ветеринары 
падеж в августе, когда не 
было ни морозов, ни испор- 
чеиных кормов, на что

ссылались в хозяйствах зи
мою?

Но вернемся к молоку. 
«По надоям мы идем с ми
нусом», —  говорят в район
ном управлении сельского 
хозяйства. «Недобор» по 
сравнению с прошлым го
дом солидный —  с начала 
года каждая корова дала в 
среднем меньше на два 
центнера молока. Это 
«средний минус» по району. 
А  вот, напри.мер, в «Рос
сии» недобрали почти по 
полтонны молока с коровы.

' Очень тяжелый минус, груД- 
но идти с таким председа
телю этого колхоза К. Е. 
Швайко. Лишь в одном кол
хозе района —  имени 
В. .Кингисеппа —  надоили 
молока больш.е, чем в прош- 
ло-м году. В остальных вез
де «минус».

Зато с «плюсом» в рай-. 
оне себёстЬаМо'стЬ .Молока. 
Центнер его подорожал по 
сравнению с прошлым го- 
дбМ на 2 рубля 4о копеек. 
Затраты на производство 
.Молочной продукции превы
сили выручку от ее реали
зации на двести тысяч руб
лей, Иными словами, колхо
зы понесли на молоке двес
ти тысяч рублей убытка.

Тут, очевидно, уместно 
сказать еще об одном пока
зателе хозяйствования —  
товарности .молока. В зырян
ских колхозах она составля
ет всего 80 процентов. Ве
лики потери при переработ
ке молочной продукции в 
самих колхозах и очень низ
ка жирность молока! посту
пающего из колхозов на 
молзавод. Два года назад в 
статье «Сальдо телятам» 
рассказывалось о бесконт
рольности за расходовани- 
е.м молоКа в колхозе имени 
ХХН съезда КПСС этого 
района. На днях мне снова 
довелось побывать в этом 
хозяйстве и убедиться, что 
все осталось по-прежнему.

Как и прежде, здесь счи
тают ненужной формаль
ностью делать ежедневный 
контрольный анализ жирно
сти молока, отправляемого 
на завод. А  между те.м 
жирность эта, по данным 
молзавода, крайне низка и в 
отдельные дни составляет 
всего 2,7 — 2,8 процента 
(базисная — 3,8 процента). 

В итоге 738 центнеров на

доенного в этом году Моло
ка «сброшено со счета». За 
него Не оплачено колхозу 
заводо.м, ОНО не засчитано в 
счет Выполнения плана 
продажи. Выходит, из Каж
дых ста колхозных буре
нок девять дбИлись не мо
локом, а обратом...

О причине столь низкой 
жирномолочности коров 
колхозный зоотехник Л. 11. 
Филатова говорит довольно' 
■неопределенно: «Влияют

корма». А  может быть, не 
только кор.ма? Может, до
ярки не полностью выдаива
ют коров (ведь и.Меняо в 
последнем стйкане Молока 

из вы.Мб'Ни больше всего 
сливок), можеГ, в Молочные 
фляги попадает вода или 
на заводе ошибаются в ана- 
ЯйВе? А .Может быть, вооб- , 
ще жирномолочность боль
шинства колхозных буренок 
столь Низка, что их Надо за
менять?

Кто же, как не зоотехник) 
должен выяснйть это? Это 
его непосредственная рабо
та, а не председателя, не 
бухгалтера колхоза. Но как 
знать Филатовой жирность 
молока колхозных коров, 
скажем, «а Красноярской 
фер.ме, если там даже Цент
рифуги для анализа не име
лось? Впроче.м, недавно и 
центрифугу приобрели, а 

анализ молока йо-прежнему 
зоотехника не ийтербсует.

Судя по отчетам Молочно
товарных фер.м колхоза 
и.мени ХХН съезда КПСС, е 
первого октября прошлого 

года по сентябрь нынешне
го каждому колхозному те
ленку выпоено в среднем 
более трехсот пятидесяти 
килограМ.мов молока. Это 
при Норме 250 килоГра.Ммов. 
Действительно ли колхез- 
ные быЧки и телочки выпи
ли сверх Своей нормы 375  
цейтйеЦов молока нл.й же 
оно быЛо приписано к На
доям, а затё.М списано на 
телят, судить сёйчас трудно. 
Тем более, что за телятниц 
и доярок, берущих дЛя Гё- 
лят МоДбКо, сплошь и ря- 
до.м расписывается учетчНк, 
составляющий отчеты. Зоо
техник в эти отчеты йе за
глядывает, бухгалтерия в 
ана.чиз производства не 
вдается — лишь бы сошел
ся приход с расХоДо.М. При 
такр.м учете и контроле мо

лока на телят можно спи
сать и по полтонны —■ ни
кто тревоги не поднимет.

Товарность молока в кол
хозе и.мени ХХП съезда . 
КПСС— менее восьмидесяти 
процентов. А  вот в колхо
зе имени В. Кингисеппа это
го же района она составила 
92  процента.

—  Для нас товарность в 
колхозе имени В. Кингисеп
па —  загадка, —  говоряГ 
в районном упр'авлеНии 
сельского хозяйства.

Да полно-те, дорогие. Ко
му же, каК не специалистам 
управления, разгадать эту 
загадку! А также детально 
разобраться, почему низка 
товарность Молока в других 
хозяйствах района. А  потом 
на совете управления вме
сте с председателями кол
хозов, зоотехиикаМ.и, заве
дующими феЦмаМи Обсуа 
дйть бы результаты провер
ки и сообща принять меры 
к тому, чтобы меньше была 
рйзница Между количеётвом 
молока надоенного и коЛи- 
чесГВо.М пЦбданН'ого. Ктобы 
не было никаких загадок.

Отсутствие должного 
контроля за состоянием жи
вотноводства в большинст
ве колхозов района не было 
столь за.Метным, когда стоя
ло тепло и вдоволь ’ было 
подножного корма. Но осен
нее похолодание сразу же 
выявило то, что было предо
ставлено самотеку. В усло
виях, когда продуктивность 
скота резко снизилась, са
мое нцЗвильное решение —  
не выгонять скот на оскуде
вшие НасТбища, а как мо- 
ж,но быстрее заГнать его в 
защищенные от непогоды 
дворы й подвозить корм. На
до отдать должное здешни.м 
колхозам —  в не оНень-то 
благоприятный год здесь су
мели выполяйть более чем 
на 80 процентов план заго
товки сена и в достатке 
обеспечились сиЛосом. (Гак 
что кормовая проблема, в 
общем-то, решена.

Мне Довелось присутст
вовать в Зырянско.м райко
ме партии на совещании 
председателей колхозов и 
секретарей йарткомов, На 
которо.м шел разговор о 
быстрейшем переводе скота 
на стойловое содержание. 
И тут выяснилось, что в не- 
кбторкх хозяйсФвах бук

Письмо в редакцию

А П О К А - 
Р О Ж О К

На заводе «Сибэлектро -̂* 
.мотор» производсГво.м Шир»- 
потреба нача.чи занимагвея 
три года назад, когда здесь 
выпустили партию вешалок 
для Э.МалированНыХ 1азиков. 
Почему-то они ие получили 
признания у руководителей 
горпромюрга. Зато на заво
де йх быстро оценили, так 
как почти треть изготовлен
ных вешалок растащили...

Потом чуть было не заня- ; 
Л'ИСЬ выпуоно.м стиральных ' 
машин. Но от машин мы, . 
как говорится, отмахнулись S 
прошло.м году, не вынустяв 
даже опытных образцов.

В настоящее вре.мя завоД ' 
почти освоил выпуск элек
троутюгов. Изготовлено 
где-то тысяч 12— 15. Утюги 
хорошие, отвечают всем 
требованиям ГОСТа, удоб
ны в обращении. Но выну* 
скаем мало: не хватает
производственной МОЩНО
СТИ, да и организация труда 
не на высоте.

А  еще мы выпускаем ро
жок для надевания обуйй. 
Магазины завалены рожка
ми, и их почти никто не бе
рет. И не только у нас, но И 
у соседей —  немеровчан и 
новосибирцев.

На очереди светнльннК- 
Й0ЧНИ.К. Если рожок был 
идеей главного инженера У) 
Ю. Я. Ковалева, то светиль
ник— предложение директо
ра завода Б. Г. Извекова. 
Сделана попытка протолк-, 
нуть эту идею в главке. ПО* 
пытка не удалась по причине 
конструКторско - художест
венной недоработки. Верну
ли назад, а дорабатывать» 
откровенно говоря, нет ни
какого желания. Светиль», 
ник выполнен не в духе вре
мени. Все соглашаются С 
этим, однако...

Рожком и светильником 
руководство завода хочОТ 
отделаться от производства 
ширпотреба, потому чтд 
серьезно заняться этим не 
желает. К производству това
ров народного потреблений 
надо подходить по-ХозяйсКй. 
Ведь прежде чем что-Либб 
предлагать, надо изучить 
спрос ■ и вкус покупателя, 
надо узнать, реализует за- * 
вод свою продукцию ил« 
оиа будет пылиться «а  
складах. Всерьез этим на 
нашем заводе никто не за
нимается.

Г. БАКЛУШИН, 
Инженер .  конструктор 
СКВ электромашино, 
строения завода «Сиб- 

ВЛеКт^мОТор»)

вально некуда загнать часТь ! 
Поголовья. Из девятнадцати 
HOiBbix помещений для скота, 
которые Ньвйче должны 
быть сданы в эксплуатацию, 
готова лишь половина. Ё 
одном нет перекрытий, К 
другому не подведен водо
провод, в третьем оТсутсТ* 
вует электропроводка и т. Д. 
Только когда повалил Мок
рый снег, начали искать 
монтажииков, электромонте
ров, снимать с пахоты Трак
торы, чтобы протащить йб 
раскисшим до.рогам автома<* 
шины со стройматериала
ми...

Нет надобности повторять 
говорившееся на совещании 
— с Помощью райкома в хо
зяйствах предприняты меры 
к устранению многих упу
щений. Но порою на совеща
нии казалось, что некоторые 
руководители хозяйств боль
ше озабочены поисками при, 
чин в свое оправдание, не- 
желя тем, как быстрее вы
вести общественное живот
новодство из трудного поло
жения. И еще характерная 
деталь. Кое-кто из председа
телей говорил: «А ведь в уп
равлении знали, что у нас 
электропроводка в коровни
ке не сделана и , монтаж нО 
закончен»...

Да, действительно, стро
ительная группа районного 
управления малоянициагиВ- 
на и недостаточно помогала 
колхозам в вопросах, свя. 
занных со строительством 
животноводческих помеще

ний. Во много.м повинны 
•монтажники е м у  объеди
нения «Сельхозтехника». ; 
Но это не даёт права пред
седателю колхоза снять С 
себя ответственность и за 
подготовку к зиме, и за вы
полнение обязательств Кбл. -• 
хоза. В тех хозяйствах, где ' 
меньше сигнализировали в 
управление, а были сами 
поразворотливее, сегодня об
становка на Животноводче
ских фер.мах куда менее на- 
прнженная.

Сейчас основное завнёи! 
от са.Мйх тружеников зы
рянских колхозов, от орга. 
низагорских способностей 
руководителей и специали- ■ 
стов здешних хозяйств, от 
боевитости первичных пар
тийных организаций. Суме
ют ли в Зырянско.м районе 
в этот трудный перкод 
предотвратить дальнейшее 
снижение продуктивности 

общественного скота ила 
по-преЖнеМу перед йоказа- 
теляМй, отражающими надоя 
и продажу молока государ. 
ству По сравнению с проШ- 
лы.м Годом, будет стоять вы
разительный Минус, пбка, 
жет ближайшее будущее 

В. МАКШЕЕВ',
Маш соец. корр.
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Возвращаясь к т п ш т а т о м у

ПРИЧЕМ ЖЕ ТУТ 
П А С С А Ж И Р Ы ?

О йрбнёбрежи^ельнйМ от- 
н01аёнйй; й пассажирам сд 
с1йройы рабоМййоВ станции 
ТоМск-1 наша газета писала 
не раз. В последней замет
ке «Лишний пассажир», 
опубликованной 21 июнН, 
рёчь шла о плохом обслу
живании Пассажиров Нриго- 
родным транспортом. Гово
рилось, что в дополнитель
ный поезд № 401, курсиру
ющий Между станциями 
ТОмск-1 и Васандайка, труд
но попасть, что билеты на 
него не продаются и никем 
н6 йроверяются и т. д.

После этого выступлений 
газеты руководители Запад
но-Сибирской железной до
роги и ее Тайгинского отде
ления добавили в состав не
сколько вагонов и пообеща
ли не отменять дополни
тельного поезда до конца 
уборки урожая. На Этом их 
забота о пассажирах приго
родных поездов закончилась.

Но, как и прежде, в ваго
нах было грязно, проводни
ки чинили произвол над 
пассажирами: когда хотели 
(к сожалению, редко), от
крывали двери всех вагонов 
прй посадке (особенно на 
/КашТаке), а когда не хотели 
- -  не открывали, И люди 
попадали в вагоны кто как 
мог: через окна, через
тамбур. В одном вагоне на
биралось людей —• яблоку 
негде упасть, в другом бы
ло пусто —  можно в дого
няшки Играть. Конечно, не
удобно, небезопасно, но 
toimckhH пассажир не изба- 
л0ва1Н вниманием тех, кто но 
долгу службы должен был 
создавать ему условия в 
пригородном поезде, он ми
рился с неудобствами, про
щал систематические опоз- 
дашя пригородных поездов. 
Попытки же отдельных 
групп пассажиров возму
щаться, стыдить работников 
СТАНЦИИ и поезда в без
ответственном отношении 
к порученному делу на- 
тьжалйоь на такой друж*. 
ный й грубый отпор со 
стороны проводников и ад
министраций станции, что 
пропадала всякай охота до
водить дело до конца.

К концу лета работники 
Томской пассажирской же
лезнодорожной службы по
ставили своего рода рекорд 
пренебрежения пассажиром, 
В Самый разгар уборки кар
тофеля И овощей они ВТИХО-* 

рейсы до- 
пСТгатеЛьноТб поезда МЬ 401. 
И вот в субботу и воскре
сенье 19 и 20 сентября ТЫ
СЯЧИ Томичей тщетно стояли 
на йЛОЩаДнах в ожидании 
поезда. Никто толком не 
зйАЯ: будет он или не будет?

И Когда все сроки прошли, 
люди кинулись на автобус
ные остановки. Но И там их 
ждало разочарование —  ав
тобусы не могли вместить 
всех, кому надо было уехать 
в Томск. Добирались кто как 
МОГ: многие ночью отшагали 
16-—20 километров пешком, 
немногие уехали на понут- 
нМХ грузовяках, часть на 
крЫШаХ Вагонов И Платфор
мах товарных поездов, тех, 
кто дождался другого приго- 
рбДйбГо поезда «Асино—  
Йй», прибывающего на стан

цию Томск-1 в двенадцатом 
часу ночи, подстерегла дру
гая беда —  около часу при
шлось СТОЯТЬ на трамвайной 
остановке у вокзальной пло
щади. Так уж и тут пове
лось: пришел поезд, людей 
много, и Как раз в это вре
мя трамваи один за другим 
идут в парк. Словом, кто су
мел —  уехал в перепол
ненном автобусе, а многим 
пассажирам Пришлось с сум
ками и рюкзаками до дому 
добираться пешком.

В чем Же дело? Чем мо
тивирована такая внезапная 
отмена дополнительного по
езда №  401?

Звоним начальнику Тай- 
гйнского отделения Западно- 
Сйбирской железной дороги 
Николаю Александровичу 
Кузнецову.

—  Поезд нерентабельный, 
пустой Ходит, —  ответил 
нам Николай Александро
вич.

—  Как пустой?
—  Не знаю. Руководители 

станции Томск-1 дали офици
альную справку, что в по
следний раз во всех вагонах 
не насчитывалось и двух де
сятков пассажиров.

Оказывается, HeftctsHTenb- 
но, поезд №  401 дает только 
убытки, хотя в Томск все 
время возвращается битком 
набитый людьми. И не пас
сажир В этом виноват, а са
ми железнодорожники. Они 
не Хотят организовать 
продажу билетов не толь
ко в самих поездах, но и 
на станции ТОМск-1. В по
следнее Воскресенье, напри
мер, на Вокзале работала 
только одна касса. Есте
ственно, всем не удалось 
приобрести билеты.

На обратно'М нутн в ос
новном поезд №  401 запол
няется пассажирами На ос
тановке Каштак. Но за все 
лето там только три или че
тыре раза была организована 
продажа билетов, а в самих 
вагонах —  нй разу. Боль
шинство постоянных пасса
жиров этого поезда не при
помнит случай, когда бы 
кто-нибудь проверил нали
чие билетов.

Зачем же работники стан
ции свою Нерадивость Пере
кладывают на плечи пасса
жиров?

Нынешние погодные усло
вия крайне . затянули сроки, 
уборки. Многие тысячи Горо
жан, оставляя станки и по
точные линии, едут в совхо
зы и колхозы убирать уро
жай. На перевозку горожан 
в села брошен чуть ли не 
весь городской пассажир
ский автотранспорт. Но ты
сячи томИчей садили карто
фель в прилегающих к линии 
железной дороги полях, в 
районе Богашева и Меже- 
нийовнй расположены сотни 
коллективных Мичуринских 
саДбВ. Кай быть людям?

При всех трудностях же
лезнодорожники должны 
изыскать возможность и про
длить работу поезда №  401 
до 11 — 12 октября. Пусть 
люди спокойно уберут уро
жай.

А  виновники пренебрежи
тельного отношения к пасса
жирам должны быть наказа
ны,

Н. ВАСИЛЕНКО.

Лекцию чи тает школьник
Ос н о в а , каркас лично

сти человека ком- 
тнунистического завтра 

закладывается уже в школе. 
Сейчас сложилось устойчи
вое мнение, что на этот 
процесс влияют не только и 
не столько школьные заня
тия, уроки, а главным обра
зом участие школьника в 
общественной деятельности 
щколы, микрорайона, по
селка. Поэтому все больЩе 
в наших школах становится 
различных клубов, музеев, 
советов и других обществен
ных организаций. Види.мо, в 
будуще.м у ученика появят
ся новые общественные 
функции. которые будут 
выходить уже далеко за 
нределы школы. Это видно 
даже из сегодняшнего опы
та.

Пять лет назад в повест
ку дня очередного заседа
ния партийного бюро нашей 
школы был включен не 
совсем обычный вопрос — о 
лекторской группе старше- 
класонинов. Не совсем обыч
ным он был потому, что в 
такой трактовке —  школь
ник-лектор— вопрос ставил
ся, насколько нам известно, 
впервые. Еще раньше, пос
ле организации 'школьных 
Музеев, появилась такая
« д о л ж н о с т ь »  —  ШКОЛЬН'ИН-
экснурсовод. Эти ребята 
обычно заучивали текст эк- 
скурсианлого комментария 
и пользовались нм в тече
ние годов, по мере поступ
ления новых экспонатов де

лая поправки. Теперь же 
вопрос ставился шире и ка
чественно иначе: привлечь
учащихся к самостоятель
ной разработке лекций.

'У некоторых членов парт
бюро новая постановка воп
роса вызвала со.м:1ения: а 
отнесутся ли серьезно 
школьники к своим товарн- 
щам-лекторам, будут ли 
слушать, найдут ли в себе 
достаточно сил юные лекто
ры, чтобы справиться с са
мостоятельной разработкой 
тем? Но, несмотря на сомне
ния, Bonpqc был решен. 
Здесь же прикинули при
мерную тематику лекций—  
краеведческую, междуна
родную. Инициатору начи
нания, бывшему фронтови
ку коммунисту Георгию 
Глебовичу Сухушину и по
ручили организовать пер
вую экспериментальную 
группу лекторов.

Вначале желающих стать 
лекторами было немного —  
На первое заседание при
шло человен десять. Это 
были в OCHOB.HOM активные 
общественники, сильные 
учащиеся. Вместе с препо
давателем обсудили тема
тику лекций, каждо.му да
ли выбрать тему по душе. 
Трудно было первым лекто
рам, помогали преподавате
ли. да и Сухушия вложил 
немало сил.

И вот первые лекции. К 
радости учащихся и препо
давателей, они удались. Ре
бятишки внимательно слу

шали своих товарищей, 
награждали аплодисмента
ми... А  потом наши уча
щиеся выступали перед 
родителя.ми на собраниях, 
пото.м аудиторией стали 
колхозные клубы,' цехи за- 
вода-шефа...

Постепенно робость ре
бят проходила, новая форма 
вовлечении школьников в 
активную общественную 
жизнь становилась популяр
нее. С каждым годом груп
па росла, обновлялась. Раз
нообразнее становилась те
матика лекций. В прошлом 
году, когда число лекторов- 
школьников подошло к 

• тре.м десяткам, появилась 
необходи.мость как-то систе
матизировать лекторскую 
работу, оформить ее орга
низационно. Было решено 
всех лекторов разделить на 
секции. Конечно, в связи с 
предстоящим ленинским 
юбилее.м вех^ущей стала 
секция лекторов по ле
нинской тематике. Сюда 
отобрали самых сильных, 
самых грамотных в по
литическом смысле уча
щихся. Школьники в сво
их лекциях о жизни и 
деятельности великого вож
дя пролетариата должны 
были использовать не толь
ко богатый литературный 
материал, но и редкие доку
менты из школьного музея, 
репродукции картин. Очень 
глубокая и содержательная 
беседа получилась у Вали 
Сысоевой на теМу: «Образ
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Ленииа в изобразительном 
искусстве». Не меньшим ус
пехом пользовалась и лек
ция Нади Врублевич «Ле
нин о воспитаний молоде
жи».

Основными темами сек
ции краеведения явились 
революционные события в 
Томской губернии, героизм 
томичей в годы Великой 
Отечественной войны, успе
хи эконо.мического развития 
области. Выли созданы так
же секция атеистическая и 
группа лекторов-.междуна- 
родников.

...Работники бухгалте
рии Манометрового завода 
были очень удивлены, когда 
увидели невысокую худень
кую девочку на пороге сво
ей комнаты. И удивились 
они тому, что эта «дочка» 
пришла К ним, чтобы прочи
тать лекцию «Борцы 
за власть Советов в городе 
Томске». Это была восьми
классница Таня Плигина.

Первые годы в лектор
ской группе участвовали 
только десятиклассники —  
как самые грамотные, серь
езные школьники. Но, рас
сматривая участие школь
ников в лекторской дея- 
тельности как необходимый 
воспитательный и образова
тельный процесс, партийное 
бюро школы решило при
влечь к этой работе не толь
ко десятиклассников, а так
же учащихся 8— 9-х клас
сов.

Сегодняшний школьник

—  эго хорошо внформй. 
рованиый молодой чело
век с широкими инте
ресами, с глубокими 
знаниями в какой-то янте- 
реоной для него области. В 
Силу своей инфор.чирован- 
ности у него появляется по
требность знать еще боль
ше. стремление поделиться 
своими знаниями с другими. 
И все это реализуется в но
вом качестве школьника- 
лектора. Трудно переоценить 
такую работу для воспитания 
са.мого школьника.

Теперешние школьный 
программы очень насыщены 
материалом, и иногда учи
тель Не имеет возможности 
какую-то важную те.му осве
тить с должной глубиной. 
Вот. например, тема «Мос
ковское Совещание комму
нистических и рабочих пар
тий». На уроках истории в 
старших классах нет време
ня рассмотреть подробно все 
вопросы Совещания. Здесь 
на помощь учителю прихо
дит школьник-лектор. Сек
ция лекторов-международ- 
ников готовится сейчас рас
сказать о Совещании во 
всех классах, начиная с 
7-го. Перед учащи-мися вы
ступят наши самые полити
чески грамотные лекторы. 
Иногда -школьиик-Лектор 
должен прибегать к исследо
ванию, чтобы подготовить 
Какую-то оригинальную лек. 
цию. Например, Вере 
Муравьевой для лекции

«Первые комсомольцы Тбм- 
ской губернии» приш
лось изучить большое ко
личество архивных материА- 
лов. разыскать старых ком
сомольцев, записать иХ вос
поминания. сейчас эта ин
тересная работа над лекЦи- 
ёй еще не окончена, про
должается поиск новых до
кументов, очевидцев тех со
бытий.

Опыт Многолетней рабо
ты нашей лекторской груп
пы говорит нам. преподава
телям, что эта новая форма 
привлечения учащихся к ак
тивной общественной дея
тельности и новая форма 
воспитания учащихся имеет 
право на развитие. В этОм 
году наша лекторская груп
па была преобразована в 
клуб «Юный коммунист». 
Изменилась структура: у
клуба есть Свой завещаю
щий — десятиклассница 
Таня Корчуганова, руково
дители секций.

Сутью работы нашеТо 
клуба является выпол
нение ленинских заве
тов о школе, учёбе. Влади, 
мир Ильич писал, что шко
ла «должна за то время, 
пока люди в ней учатся. Де
лать из них участников 
борьбы за освобождение от 
эксплуататоров». Думаю, 
что этому способствует и 
деятельность нашего щкОль- 
ного клуба.

Л. АЗИКОВА, 
секретарь в^тбю ро  

школы №  48  г* То:Гомска.

О Б Р А Щ Е Н И Е  К ТР У Д Я Щ И М С Я  В Е Н Г Р И И

ВСТРЕЧА
А. А, ГРОМЫКО 

С У. РОрЕРСОМ
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентяб

ря. (ТАСС). Вчера здесь со
стоялась встреча министра 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко с государст
венным секрегареМ США 
У. Роджерсом.

Во вре.мя встречи был 
проведен откро^ецный. об
мен мне'ййя-ми по широкому 
.кругу войросов, Бклюй-ая 
как вОйросы состояния со
ветско-американских отно
шений, так и актуальные 
проблемы международного 
положения, которым обе 
стороны придают ■ важное 
значение.

БУДАПЕШТ, 23 сентяб
ря. (ТАСС). По случаю 25-й 
годовщины освобождения 
Венгрии от фашизма ЦК 
ВСРП и Всевенгерский со
вет Отечественного народно
го фронта опубликовали об
ращение к трудящимся стра
ны.

Мы, говорится в этом до
кументе, обращаемся к вен
герскому народу с призывом 
достойно отпраздновать это 
выдающееся событие в исто
рий нашей родины, достой
но подготовиться к прибли
жающемуся великому на- 
Ционально.му празднику —  
4 апреля 1970 года, 25-ле- 
гиЮ освобождения вёей стра
ны.
. Венгерский народ с веч

ной благодарностью по.мнит 
о Ж е р т в а х  советского наро
да, освободившего нашу ро
дину, о той великой истори
ческой помощи, которую он

получил от Советского Сою
за. Мы с уважением думаем 
о сынах болгарского, юго
славского, румынского и 
других народов, которые 
проливали свою кровь и от
дали свои жизни за освобож
дение Венгрии.

Самым важным результа
том борьбы за минувшие 25 
Лет является то, что Ком
мунистическая партия, ра
бочий класс в союзе с тру
довым крестьянством, при 
поддержке интеллигенции 
завоевали, защитили и ук
репили власть и государство 
народа: Венгерскую Народ
ную Республику.

За исгекшие четверть ве
ка, отмечается в документе. 
Промышленное производство 
в стране увеличилось более 
чем в семь раз, объем про
дукции сельского хозяйства 
возрос более чем вдвое по 
сравнению с довоенным

уровнем, ликвидирована 
безработица.

День 4 апреля 1945 года 
коренным образом изменил 
и’ международное положение 
Венгрии. Свободная Венгрия 
является членом содружест
ва социалистических стран. 
Принцип ’ пролетарского ин- 
тернационализ.ма, общее де
ло и задачи строительства 
социализма и коммунизма, 

■узы братской взаимопомощи 
связывают нас с первой со
циалистической державой 
мира —  Советским Союзом 
и други.ми социалястичё- 
сшми странами. После мно
гих испытаний народ нашел, 
наконец, настоящих друзей, 
союзников, братьев по ору
жию.

На международной арене 
Венгерская Народная Рес
публика вместе со своими 
союзниками служит делу ми
ра, взаимопониманию меж

ду народами, развитию 
дружбы и сотрудничества.

В обращении подчерки
вается, что Венгерская На
родная Республика является 
участником Варшавского До
говора, членом Совета Зко^ 
номической Взаимопомощи, 
что ВНР борется вместе со 
всемя те.мя, кто повсюду в 
мире выступает за освобож
дение угнетенных, за обще
ственный прогресс, за мир.

То, что сделано за 25 лет, 
говорится в обращеийи, яв
ляется победой социалисти
ческой идеи, результатом 
борьбы рабочих, крестьян, 
интеллигенции, старшего и 
молодого поколений.

Наш долг заключается в 
том. чТобы, полнее исполь
зуя имеющиеся возможнос
ти, продолжать трудиться во 
имя велиКой националь'НОй 
цели —  полнбго построения 
социалиетическото общества. .

О Т К Р Ы Т И Е
С О В Е Т С К О Й

В Ы С Т А В К И
КУАЛА-ЛУМПУР, 24 Сёи- 

тябрА. (ТАСС). Здесь от
крылась советская тОрТОбо- 
промышленнай выставка. 
Выступая на открытии вы
ставки, заместитель премьер- 
министра Малайзии Абдул 
Разак выразил уверенность, 
что она послужит дальней
шему расширению экономи
ческого сотрудничества меж
ду Малайзией и СССР.

«Когда я был в Москве,—  
сказал он, —  на меня произ
вело большое Впечатление 
етрёмление Советского пра
вительства укреплять друже
ские отношения между наши
ми странами. Мы отвечаем 
взаимностью, и я надеюсь, 
что нынешняя выставка при
ведет к дальнейшему разви
тий сотрудничества между 
нашими странами И в Друга* 
ебластйх».

РЕШЕНИЕ ПОЛИТБЮРО ЦК КОМПАРТИИ КУБЫ
ГАВАНА, 23 сентября. 

(ТАСС). Политбюро ЦК 
Компартии Кубы приняло 
решение создать комиссию 
для организации широкой

подготовительной работы к 
празднованию знаменатель
ной даты —  100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина. 
Кб.мисёию Возглавит ■ член 
ЦК Компартии Хесус Мон

тане. В состав комиссии вой
дут представители Академии 
йаук Кубы, Ассоциации ку
бино-советской дружбы, 
профсоюзных и обществен
ных организаций страны.

П р е с с - к о н ф е р е н ц и я  
Ф а м  В а н  Б а

ДНЕВНИК подписки

стАгоют т т т
прошло более двух декад 

с *0*4} дня, как первый люби- 
Т * ^  йернодиш смог полу
щи*» кййтаяцию на подпис
ные издания будущего года. 
В делом по области старт 
пОДПйсКн аеплох. За 15 дней 
сватября ясителн Томской об
ласти выПйОали газе* и жур
налов На S.OOO экземпляров 
больше, чем в Прошлом году.

Радует ход подписной 
кампании в Кожевниковском 
районе. Партийные органи
зации сумели воспитать у 
людей подлинный интерес к 
газете, журналу, провели 
ряд организационных меро
приятий, Еще 21 августа в 
раййоме КПСС проходил се
минар секретарей парторга
низаций и связистов, заведу
ющих подпишыМи пунктами 
и распространителей печати. 
Секретари райкома КПСС 
лично контролируют ход 
подписки. В итоге на 15 сен
тября кожевниковцы возобно
вили более трети прошлОТод- 
ней ПОДПИСКИ на газеты и 
чётвертук) Часть подписки на 
журналы.

По-деловому ведут подпис
ную кампанию парторганиза
ций, связисты и работники 
«Союзпечати» в Кривошеин- 
ском и ТегуЛьдетском райо
нах. В селе Лесное Криво- 
щёйнского района секретарь 
парторганизации Краснояр
ского лесопункта Ёргайского 
леспромхоза А . И. Песцов и

начальник отделения связи
A. К. КлимаШевскаЯ органи
зовали подписку так, что за 
15 дней каждой тысяче жи
телей поселка выдано 1.050  
квитанций.

Ход подписной кампаний в 
этих районах показывает, 
как много значит организа
ция дела. Там же, где подпи
ска идет самотеком, она поч
ти не начата. В Зырянском, 
Бакчарском, Верхнекетском, 
Шегарсном и Чаинском райо
нах лишь немногие любители 
газет и журналов позаботи
лись о периодике на буду
щий год. В этих районах 
возобновлено лишь от 4 до 
10 процентов подписки На 
все издания.

Еще больше самоуспокоей- 
ности в ряде организаций 
Томска. За 20 дней не сдали 
ни одного подписного листа 
десятки предприятий, учеб
ных заведенйй, строительных 
организаций. Во многих из 
них не приступили к делу 
общественные распространи
тели печати, малоактивны 
заведующие подписными 
пунктами.

Сроки подписки ограниче
ны, а интерес к периодиче
ским изданиям юбилейного 
года высок. Тем важнее свое
временно вручить томичам 
квитанции на газеты и жур
налы будущего года, года 
100-летия со Дня рождения
B. Й. Ленина.

Sh '- 'М
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МИР

В ОБЪЕКТИВЕ

О ПНР. Торжественный 
спуСк на воду грузового суд
на «Закарпатье», построен
ного для Советского Союза 
на верфи имени Парижской 
КоммуИы в Гдыне.

(Фото ЦАФ— ТАСС).

©  Слаботочный завод в 
Софии был создан в 1949  
году на базе небольших ма
стерских, производивших те
лефонную аппаратуру. В на
стоящее время это предприя
тие оборудовано по последне
му слову техники. Его про
дукция не только обеспечи
вает нужды народного хо
зяйства страны, но идет на 
экспорт во многие страны 
мира, в том числе в Совет
ский Союз. БольЩИм дости
жением коллектива пред
приятия было освоение про
изводства автоматических те
лефонных станций коорди
натного типа —  АТСК  
50 /200 , которые выпускают
ся для Советского Союза. 
Сейчас завод приступает к 
серийному производству этих 
станций.

НА СНИМКЕ: проверка 
автоматической станции 
АТСК 50 /200 .

Фото Н. Мйнеаа. АПН.
©  Богатыми урожаями по

радовали в нынешнем году 
чехослбвацких хлеборобов 
поля республики. Из всех 
районов страны поступили 
сообщения о том, что урожай 
выиеЩнего года превзошел 
все ожидания.

НА СНИМКЕ; уборка 
пшеницы.

(Фото ЧТК— ТАСС).

ПАРИАК, 23 сентября, 
(ТАСС). Корр. ТАСС Ю. Ба.. 
баянц передает:

Директор инфор.мационнб- 
го бюро Временного револю
ционного правительства Рес
публики Южный Вьетна.м 
Фам Ван Ба огласил сегодня 
на пресс-конференции пра
вительственное заявление 
по поводу позиции правитель
ства США в урегулироваН1Ий 
юЖновьетнамской пробле.мы. 
Это заявление было сдёланО 
20 сентября в ответ на вы
ступление президента США 
на сессии Генеральной Аё  ̂
самблеи ООН.

В заявлении «йобаЯ мир
ная инициатива» правитель
ства США, предуЬмаТриВаю- 
щаЯ вывод некоторОТо коли
чества войск из ЮжнбТО 
Вьетнама, характеризуется 
как очередной маневр, что
бы ввести в заблуждение 
мировое общественное мне
ние и осложнить решение 
■вьетнамской проблемы. 
США, подчеркивается в за
явления, упорно цепляются

за свбе требование «взаим
ности» и продолжают выдви- 
Тать условия йрёкращения 
их атрессни. ЕОжновьеТнам- 
скоё , наеёлениё искренне 
жаждет мира, но этот мйр 
должен базироваться на не
зависимости и свободе Юж
ного Вьетнама.

Фам Ван Ба, отвечая на 
вопросы журналистов, ука
зал, в частности, что наибо
лее справедливое решение 
вьетнамской проблемы Сб*- 
держится в 10 пунктах, вьи 
двинутых Национальным 
фронтом Освобождения и 
Временным революционным 
правйТельсТво.м Республики 
Южный Вьетнам.
. Касаясь вопроса о пер

спективах четыре.хстьронне. 
го совещания по Вьетнаму в 
Париже после заявления 
Президента Никсона, Фам 
Ван Ва указал, что в случае 
Отсутствия и в Дальнейшем 
прогресса В переТоворах от
ветственность за ЭТО будет 
полностью несТи американ
ское правительство.

УДАРЫ  П О  О К К У П А Н Т А М
КАИР, 24 сентября. 

(ТАСС). Партизаны «Синай
ской арабской организации» 
обстреляли ракетами изра
ильский военный лагерь к За
паду От поселения Романа 
на Синайском полубстрове. 
Об этом заявил, согласно 
сообщению агентства МЕН, 
официальный представитель 
организации. В результате 
обстрела уничтожено боль
шое количество снаряжения 
и боевой техники поотивян- 
ка.

Другая группа партизан 
ЭТОЙ организации обстреляла 
ракетами артиллерийские 
позиции и Склады снаряже
ния Израильтян в, районе, 
расПолбжённбм в 25 килб- 
меТрах н востоку от Шрт- 
Фуада. Вывёде'ны из строя 
несколько артиДлерийСкия 
орудий, подожжены Склады 
Снаряжения я Уничтожен 
единственный мбст, ПО кото
рому доставлялись боепри
пасы к артиллерийским по
зициям.

РЕЙН СНОВА ОТРАВЛЕН

шштшшш Щ0№

в о н ы , 23 сёятября. 
(ТАСС). Крупнейшая река 
Западной Германии Рейн 
вновь в опасности. Как сей
час стало известно, 20 сен
тября при погрузочных рабо
тах на заводах химического 
концерна «Вайер» в Левер
кузене в Рейн упали 7 Кон
тейнеров, в каждом из кото
рых находилось 30 литров 
ядовитых веществ.

Речная полиция Дуйсбурга 
сообщила, что затонувшие

ЯДдвйТые Вещества бчёнЬ 
ОПАСНЫ.

Ад.мннисТрацйя концерна 
«Байер» масТояТёЛьно пре
достерегает от того, чтобы 
Открывать контейнеры. За 
каждый найденный контей
нер она установила возна
граждение В 1.000 .марок.

Представитель речной по
лиции Дуйсбурга заявил ёе- 
гоДня, чТо в районе между 
Леверкузеном и ЭммерихоМ 
непрерывно идут поиски кон
тейнеров. Пока они не дали 
никакого результата.
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11 марта 1918 года Советское 
правительство переехало из 
Петрограда в Москву. 12 марта 
Владимир И льич осмотрел в 
Кремле помещения, предназна
ченные д л я  работы правитель
ства, и свою бу д у щ у ю  кварти
ру.

«М ы  подыскали д л я  семьи 
Владимира Ильича тр и  неболь
шие комнаты с кухней, малень
кой передней, ванной и комна
той д л я  домработницы. Этой 
скромной квартирой Владимир 
Ильич вполне у довлетворился»,  
—  писал в своих воспомина
ниях В. Д. Бонч-Бруевич. —  
«Рядом с квартирой Владимира 
Ильича расположилось Уп р а в 
ление делами Совнаркома с 
приемной для  посетителей. За
тем шел зал заседаний Совнар
кома, к которому непосред
ственно примыкал кабинет 
Владимира Ильича».

В кабинете, где В. И. Ленин 
работал с 12 марта 1918 года 
по 12 декабря 1922 года, все

было рационально приспособ
лено для  напряженного ум ст
венного тр уд а:  письменный
стол с телефонными аппарата
ми, по одному из которых под
держивалась прямая связь с 
Петроградом; свечи в подсвеч
никах на случай, если погас
нет электричество, что в то 
время бывало нередко; около 
стола —  этажерки-вертушки, 
сделанные по рисункам самого 
Ленина, папки с необходимыми 
для  те кущей работы бумагами 
и документами, шкафы с кни
гами, географические карты на 
стенах, подшивки газет. Рядом 
с. письменным столом —  
небольшой стол и мягкие ко
жаные кресла для  посетителей. 
. В этой скромной комнате 

бился пульс  жизни всей стра
ны. Сюда стекались сведения с 
фронтов, полей и фабрик. 
Здесь проходили роенные со
веты, разрабатывались воен
ные операции. Как и в Смоль
ном, в этих стенах можно было

видеть рабочих делегатов, кре
стьянских ходоков, хозяйствен
ников, бойцов и командиров 
Красной Армии. Здесь Влади
мир Ильич беседовал с писате
лями, учеными, виднейшими 
представителями международ
ного коммунистического и ра
бочего движения, зарубежными 
политическими деятелями и 
дипломатами.

Занятый государственными 
делами, решая множество са
мых неотложных вопросов по 
руководству страной, Ленин не 
прерывал и научной деятель
ности. В этом кабинете напи
саны «Очередные задачи Со
ветской в ласти »,  «П р о ле т а р 
ская революция и ренегат 
К ау тски и»,  « о  го сударстве»,  
«В е лики й  почин»,  «О  ди ктатур е 
пролетариата»,  «Детская бо
лезнь «лев изны » в коммуниз
ме», «О  продовольственном налоге».

По записям деж урны х секре
тарей Совнаркома последний 
раз Владимир Ильич работал 
здесь 12 декабря 1922 года и 
у ш е л из кабинета в 8 часов 15 
минут. Настенные часы в каби
нете сейчас показывают это 
время. 15 мая 1923 года Влади
мир И льич уехал из Москвы в 
Горки. 19 октября 1923 года он 
последний раз приезжал в Мо
скву из Горок, заходил в свой 
рабочий кабинет и квартиру.

Уж е много л е т  на 3-м этаже 
здания Правительства С С С Р  о т 
кры т музей, который стал  ме
стом паломничества народов. 
Каждый день сюда приходят 
не то лько тр удящ и еся нашей 
страны. Зарубежные гости —  
лю ди самых различных п о ли ти 
ческих убеждений и социально
го положения —  счи таю т сво
им долгом посетить место, где 
ж и л  и работал великий Ленин.

В кабинете В. И. Ленина бе
режно сохраняются подарки 
рабочих —  выражение огром
ной народной любви и уваже
ния к вождю.

Н А  С Н И М К А Х :

Вид на Тро иц кую  башню из 
рабочего кабинета В. И. Л е н и 
на.

Зал заседаний Совнаркома. 
Здесь В. И. Лени н руководил 
заседаниями СНК, Совета Т р у 
да и Обороны, Политбюро 
ЦК РКП(б) с марта 1918 года 
по декабрь 1922 года.

И сейчас здесь сохранилось 
его простое, удобное кресло.

Экскурсия в рабочем кабине
те В. И. Ленина.

(Фотохроника ТАСС).

1в в и в й в в в а ' в н в в в н и в в в в в в в и н н и н в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в а а в я в 1

Н А  Т Е М Ы  М О Р А Л И

ОПАСНЫЙ
ПОВОРОТ

Нет-нет, да и появится в 
редакционной почте письмо, 
которому не хочется верить. 
Особенно если оно аноним
ное: нежелание дать бой 
в открытую обычно настора
живает. Образцом такого 
сигнала было присланное 
нам и в другие обществен
ные организации Томска 
письмо, суть которого в 
следующих абзацах;

«Я живу рядом со Щер
баковым, который работает 
в облисполкоме. Я не могу 
в течение 5 лет купить хотя 
бы «Запорожец», а, кто бли
же к начальству и ■ магазину, 
злоупотребляет этим. Я дав
но знаю Щербакова, он за 
короткое время . перепродал 
4 или 5 автомашин по спе
кулятивным ценам.

А  теперь он говорит, что 
у него в магазине очередь 
на «Волгу», бывшую в упо
треблении, а на руках рас
поряжение на продажу новой 
«Волги». Просим проверить 
и пресечь подобные дела».

Речь шла о начальнике 
управления охогничье-про- 
мыслового хозяйства Том
ского облисполкома И. А. 
Щербакове. Его многие зна
ют в Томске. В свое время 
он работал начальником от
дела кадров Томского гор- 
промторга, был директором 
пошивочного ателье, дирек
тором завода по ремонту бы
товой техники, занимал и 
другие должности.

Иван Андреевич пишет 
рассказы, в 1961 и 1963, го
дах вышли в свет его кни
жки «Зори охотника» и 
«У  охотничьего костра». 
•Иногда печатает свои про
изведения в периодической 
печати. Может, завидуют 
ему люди?

Захотелось стать на за
щиту невиняо-оскорблен'ного 
руководителя. Ведь его ре
путация —■ не только лич
ное дело, но и авторитет той 
организации, которую он 
возглавляет.

Можете, читатель, пред
ставить Hanie горькое разо
чарование, когда мы читали 
справку, выданную работни
ками ГАИ Томского УВД:
. «За гр. Щербаковым 
И. А. в разное время заре
гистрированы:

в октябре 1955 года - -  
«Москвич» №  ТВ 2 8 — 38;

в апреле 1958 года — 
«Москвич» №  ТН 19— 54;

в марте 1963 года— «За
порожец» №  ТОА 2 9 — 38; 

в апреле 1966 года —

«Москвич-407» №  ТОВ 
2 9 — 20:

в феврале 1969 г. — сно
ва «Москвич-407» №  ТОВ 
7 7 — 40.

Впечатление, произведен
ное этим списко.м, застави
ло нас и нащих нещтатных 
помощников заняться рас
следованием сигнала по 
существу. Теперь уже 
всерьез проверялось и 
утверждение '«...а на ру
ках распоряжение о про
даже новой «Волги». То
варищи И .' А. Щербакова 
по Томскому . областному 
литобъединению, куда нас 
привели поиски такого рас
поряжения, не отрицали; 
«Да. Иван Андреевич про
сил нас ходатайствовать , о 
продаже ему вне очереди 
«Волги». Да, они неосторож
но подписали такое ходатай
ство, а где оно сейчас — им. 
неизвестно».

Копия этого ходатайства 
находилась в Томском обл- 
совпрофе у ' инструктора 
А. А. Полубятко. На ней 
стояла резолюция: «Решение 
вопроса отложить до поступ
ления фондов на 1969 год». 
А  оригинал? .Оригинал, как 
утверждает А. А. Полубят
ко, с резолюцией «Продать» 
находится на руках у Щер
бакова (Иван Андреевич это 
отрицает).

Удалось также просле
дить судьбу трех мащин, 
купленных-проданных И. А. 
Щербаковым. «Запорожец» 
в марте 1963 года ему про
дали по ходатайству Томско
го облсобеса, как инвалиду 
войны. Он перепродал его в 
1966 году.

Тут мы впервые почувст
вовали свое бессилие оп
равдать или обвинить И. А. 
Щербакова, поскольку прак
тика продажи и купли по-- 

, держанных машин в магази
не Л'Ь 1 Томского горпром- 
торга дает широкие возмож
ности для злоупотреблений, 
для сделок за углом.

—  Не знаю, за что в этом 
магазине берут комиссион
ные, —  возмущается Иван 
Андреевич. —■ Сам ищешь,’ 
НТО продает машину, дого
вариваешься о цене. Меха
ник магазина оценивает ее. 
и чем дешевле, тем лучше 
покупателю — тот меньше 
платит комиссионных. В 
кассу платят лишь комис
сионные, а покупатель пла
тит с глазу на глаз тому, 
кто продает машину.

При такой практике сум
му, полученную из рук в 
руки, можно считать уста
новленной, если продавец и 
покупатель называют одну 
цифру. «Запорожец» в 1966 
году Иван Андреевич про
дал за 1.800 рублей, т. е. 
за ту цену, которую уплатил 
са.м за новую машину. Мага
зин же, учитывая износ ав- 
то.мобнля. оценил его в 1.332 
рубля.

В том же году Щербаков 
купил «Москвича» у А. А. 
Карякиной. За сколько? По 
документам магазина —  за 
2.240 рублей. По словам 
покупателя —  за 3.100 руб
лей.

Эту машину Иван Андре
евич продал, если верить 
купившему ее Ю. А. Драгу
нову, заместителю начальни
ка цеха То.мского,, подшип
никового завода, за 3.500  
рублей (при комиссионной 
цене в 1.980 рублей). Прода
вец уверяет, что взял за 
нее 3,100 рублей, и воз.му- 
щается;

— Почему вы мне . не ве
рите? . .

Но как по-веришь-, если 
И. А. Щербаков утверждает, 
что следующий «Москвич» 
он купил в- феврале. 1969 
года за 3.372 рубля, а быв
ший владелец-‘ машины, на
чальник , одного из отделов 
облисполкома А. В. Сергеев, 
рассказывает, что получил со 
Щербакова 2.367 рублей да 
еще заплатил из них 167 
рублей комиссионных...

Неприятные эти факты на- 
. водят на невеселые мысли. 
Машины пока еще —  товар 
дефицитный, и приобрете
ние каждой доставляет не
малые хлопоты-. Будучи ди
ректором завода по ремон
ту бытовой техники, И. А. 
Щербаков мог за обычную 
плату капитально отремон
тировать личную автомаши
ну. Что заставляло его ме
нять их? ’ ,

‘ —  Машины —  мое «хоб
би», —  уверял нас Иван Ан
дреевич. — Я не имел от не
го материальной выгоды. 
За сколько покупал каждую 
машину, за столько и прода
вал.

.Но попробуй растолкуй 
все это 'каждому, кто знает 
о перепродаже мащин, в том 
числе и автору письма в ре
дакцию, если при существу
ющей в ' магазине №  1 прак
тике самый расположенный 
к И. А. Щербакову человек 
не может увериться в его 
бескорыстии.

—  По закону вы должны 
доказать,, что я действовал 
неправильно, а не мне надо 
оправдываться, — продол
жает Иван Андреевич.

Да, наши гуманные зако
ны каждое сомнение толку
ют в пользу обвиняемого. 
Но раз уж выплыло на свет 
понятие о презумпции неви
новности, значит, дело идет 
о вещах, никак не совмести
мых с этикой поведения

большого или малого руково
дителя. Перепродажу ма
шин, диктуемую лишь хоб
би— увлечением, никак нель
зя оправдать, поскольку она 
напоминает древний анекдот 
о человеке, который покупал 
сырые яйца, варил их и 
продавал за ту же цену.

— Какая тебе польза? —  
спросили его.

— Во-первых, при деле. 
Да и бульон остается.

Как теперь И. А. Щерба
кову доказать, что такой 
бульон в его действиях не на
поминает мутную водицу, в 
которой легко ловить рыбу?

— Я сам сейчас понимаю, 
что действовал неправильно, 
— сказал Иван Андреевич 
на прощание. — Готов от
вечать за все, но не надо 
меня морально расстрели- 
в.ать.

Так энергично начальник 
управления и член Томского 
литобъединення оценивает, 
видимо, огласку его сделок, 
а также резонный вопрос; 
«Если не из корысти, то за
чем?» Равно, как и просьбу 
несмелого, но точно изло
жившего факты автора ано
нимного сигнала; «Прове
рить и пресечь подобные 
дела».

Ведь эти «дела», хочет 
или не хочет И. А. Щерба
ков, бросают тень не только 
на него, но и дают ко.му-то 

. повод утверждать: «А  кто
ближе'к начальству и мага
зину — злоупо т р е б л я е т  

..этим».
Видимо, боязнью нанести 

моральный ущерб и руко
водствовались собратья
И. А. Щербакова по перу, 
когда ходатайствовали о про
даже ему еще одной автома
шины, хотя следовало ска

зать совсем другое. Непонят
на и деликатность работни
ков ГАИ, регистрировавших 

'Й. А. Щербакову одну ма
шину за другой, не спросив, 
зачем он их меняет.

Тяжелых упреков заслу
живают и те работники и 
общественники Томского 
облсовпрофа, коим вменен 
в обязанность контроль за 
куплей-продажей автома
шин в Томске. Четко следя 
за правильной ■ -продажей. 
новых, они. .выпустили из 
своих рук комиссионную 
продажу машин, бывших в 
употреблении.

Всем им — товарищам 
Щербакова по литератур
ным делам, ' работникам 
ГАИ, облсовпрофа, как и 
партийной организации от
дела сельского хозяйства 

'облисполкома, давно следо
вало- предупредить И.’- А. 
Щербакова, что «хобби» за
вело его на тот опасный 
поворот, который при одном 
не^верном движении может 
привести к беде. Посколь
ку Иван Андреевич уже 
вступил в столкновение с 
понятиями об этике дейст
вий советского руководите
ля.

Л. ТИТОВА.

ИЗВЕЩЕНИЕ

С 1 октября в обллекто- 
рии начинает работу народ
ный университет лингвисти
ки с факультетами не.мец- 
кого и английского языков. 
Для лиц, желающих повы
сить свой уровень знаний по 
иностранным языкам или

подготовиться к сдаче кан
дидатского экзамена, будут 
организованы лекции, кон
сультации и ' практикумы 
устной речи.

Запись слушателей будет 
произведена 28 сентября, с 
14 до 15 часов.

ПОГОДА

Г !

И ШАХМАТИСТКИ -  ПЕРВЫЕ!
ЛЮБЛИН, 23 сентября. 

(ТАСС). Досрочно, за два 
тура до конца всемирной 
олимпиады, советские шах
матистки в четвертый раз 
выиграли звание чемпионок. 
Решающее золотое очко бы
ло завоевано в матче четыр
надцатого тура с бельгий
ской командой: Александрия

победила Лефре. Итак, чем
пионка мира Нскна Гаприн- 
дашвили, чемпионка страны 
Нана Александрия (обе из 
Тбилиси) и вице-че.мпионка 
мира Алла Кушнир (Моск
ва) привезут в нашу страну 
золотью олимпийские меда
ли и кубок и.мени Веры 
Менчик.

Д В Е Н А Д Ц А Т Ы Й  Т У Р
МОСКВА, 23 сентября. 

(ТАСС). Сегодня в 12-м туре 
шахматного чемпионата 
СССР Смыслов победил Ли- 
берзона, Купрейчик— Фур

мана, Платонов проиграл 
Аверкину, Геллер— Гипсли- 
су. Вничью зако-нчились 
встречи; Балашов— Петро-

- Александр
-  Полугаев-

сян, Тукмаков- 
Зайцев, Савон
ский.

Партии Тайманов — Таль, 
Васюков — Штейн, Лутиков 
—  Жуховицкий, Холмов —  
Игорь Зайцев отложены. 
Свободен от игры был Гу- 
фельд.

ЧЕТЫРЕ ХОККЕЙНЫХ
Лидеры чемпионата стра

ны по хоккею команды 
ЦСКА и московский «Спар
так» провели во вторник 
очередные матчи и одержали 
победы. Армейцы выиграли 
у столичного «Динамо» —  
6:2, а спартаковцы победили

МАТЧА
«Трактор» —в Челябинске 

12:4.
Вот результаты двух дру

гих встреч, состоявшихся в 
этот день: «Динамо» (Киев)
—  «Торпедо» (Горький) —  
1:10, «Локомотив» (Москва)
— «Сибирь» (Новосибирск)
—  2:2.

Фора, равная поражению

Сегодня в Томске ожи
дается небольшая облач
ность. без осадков, ветер 
юго-западный, 5 — 10 метров

в секунду, 
духа днем 
тепла.

температура воз- 
— 6— 8 градусов

КАЗАНЬ. (По телефону).
Позавчера футболисты
команды «Томлес» встреча
лись с казанским «Рубином». 
«Рубин» —  команда, кото
рая редко проигрывает на 
своем поле. В этом сезоне 
она была побеждена дома 
лишь один раз. Томичи выш
ли на игру в таком составе: 
И. Швыков, В. Томарев, 
(И. Ясюк в конце матча),
A. Путинцев, С. Соболев,
B. Фальковский, Ю. Меле- 
хин, В. Ивакин (А. Абаев во 
втором тайме), В. Боровик,
A. Макушин, А. Абасов,
B. Суханов.

Матч начался неожиданно. 
Уже через пятьдесят секунд 
«Томлес» начал с центра. 
Хозяева поля воспользова
лись слабостью правого 
фланга обороны гостей. 
В. Ивакин, опекавший полу
защитника Марамьщина, по
зволил ему дважды послать 
мяч вдоль ворот. В первый 
раз мяч был выбит. Марамы- 
кия тут же вернул его на 
штрафную площадку, и ' на
падающий хозяев перебросил 
мяч через Шлыкова в воро
та.

Явно не готовый к матчу 
В. Ивакин во втором тайме 
был заменен А. Абаевым. 
Агрессивного Марамыкина 
стал опекать более бдитель

ный Ю. Мелехин, который в 
основном справился со своей 
задачей. Однако вошедший 
Абаев оживления в игру не 
внес.

В борьбе за середину поля 
томичи уступили футболи
стам «Рубина», а поэтому 
весь матч прошел при оче
видном территориальном 
преимуществе хозяев. За 90  
минут игры «Томлес» ни ра
зу не сумел создать реаль
ной возможности для взятия 
ворот. Нападение гостей бы
ло беззубым. Слишком уж 
явно оно было рассчитано на 
действия лидера команды 
В. Боровика.

За несколько минут до 
конца встречи хорошо про
ведший матч вратарь томи
чей И. Швыков спас свою 
команду от второго гола. Ка
занский нападающий Пензин 
обыграл и оставил за своей 
спиной, С. Соболева. Перед 
ним были ворота и Швыков. 
То.мский страж ворот сыг
рал самоотверженно и вы
шел победителем.

Со счетом 1:0 выиграл 
«Рубин». Фора, данная то
мичами на первых сёкундах, 
обошлась им потерей двух 
драгоценных очков.

Ф. НУРИАХМЕТОВ, 
спортивный обозреватель 
газеты «Советская Тата

рия».

Зам. редактора И. А . МИЗГИРЕВ.

ПРИГЛАШАЕТ ГОЛУБОЙ ЭКРАН
Ч Е Т В Е Р Г ,  25 сентября

11.00. Художественный фильм 
<До завтра».

19.00. Экран — школьникам. 
Киножурнал «Хочу все знать». 
«Из когорты юных». Фильм 
«Аркадий Гайдар». 19.50. За 
революционное обновление ми
ра. «Проблемы пролетарского 
интернационализма в материа
лах московского Совещания». 
20.10. «Город в осаде». Доку
ментальный фильм. 20.30. Но
вости. 20.45. Телевизионный 
художественный фильм «Перед 
6voeft». (По пьесе М. Горького 
«Последние»).

П Я Т Н И Ц А ,  26 сентября

19.00 Языком правды. 19.20. 
Фильм «Курорт Пицунда». 
19.30. «Лети, напев, во все 
края». (Песни томских компози
торов). 20.10. Новости. 20;25. 
Вечер документального кино. 
«В стране инков», «Акварели 
одного лета».

С У Б Б О Т А ,  27 сентября
11.00. Документальные филь

мы «В стране инков», «Акваре
ли одного лета».

17.00. Вам, малыши! Фильмы 
«Зеленая' кнопка» и «Малыш и 
Карлсон». 17.25. Для старше
классников. «Паруса юности».

Художественный фильм «Сча
стливого плавания». 19.45. Мир 
за неделю. 20.05. Новая кино
хроника. 20.15. «Ильич в воспо
минаниях современников».
20.30. «С песней о братстве ве
ликих народов...» . «Искусных 
рук полет и вдохновенье». 
20.50. Новости. 21.05. Журнал 
«Здоровье». 22.05. Музыкаль
ный телевизионный фильм-ре
вю «Красное, синее, зеленое».

В О С К Р Е С Е Н Ь Е ,  28 сентября
17.00. Вам, малыши! Фильмы 

«Жу-жу-жу» и «Мой племянник 
Борька». 17.20. Экран — школь
никам. «Для вас, мальчишки!» 
Художественный фильм. «Я сол
дат, мама». 19.05. Ленинские 
чтения «Культурная революция

— составная часть Ленинского 
плана построения социализма 
в. СССР». 19.35. Фильм «Под 
флагом Родины». 19.45. Сегодня
— праздник машиностроите
лей. 20.10. «Добрый вечерГэ 
Концерт по заявкам. 20.45.-Те
левизионный художественный 
фильм «Хорога домой».

П О Н Е Д ^ Ь Н И К ,  29 сентября 
19.00. Спектакль Томского те

атра кукол. 20.30. Страна моя. 
Фильм «В дельте Волги». 20.40. 
«С песней о братстве великих 
народов...» «Поэзия возрожден
ного края»:- 21.10. «В помощь 
изучающим философию». 21.35. 
Музыкальный антракт. 21.40. 
Земля и люди. 22.10. Новости. 
22.25. «Календарь искусств».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Серенада 

большой лю б в и »  —  9. 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50.

Малый зал —  «Серенада 
большой любви» —  9-30, 11-20,
13- 10, 15, 16-50, 18-40, 20-30,
22- 20.

Зал кинохроники —  «Ч ехо 
словакия. Год испы та ний » —
9, 12-10, 15-15, 18-20, 21-25.
«Токийская олимпиада» —  
10-15, 13-25, 16-30, 19-35. 

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Серенада 

большой любви» —  9, 10-55,
12- 50, 14-45. 16-40, 18-35, 20-30, 
22-25.

Зеленый зал —  «Серенада 
большой любви» —  10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05. 22. 

Д ля  детей —  «Снежная коро
лева»  —  9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Серенада 

большой любви» —  10, 12, 14,
16; 18. 20, 22.

Малый зал —  «Ж у р а в уш к а »
—  11. 12-40, 16. 17-40, 19-20,
20-55, 22-30. Для детей —  « А н 
дрейка» —  9-20, 14-20.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Мой папа — ка

пи та н »  —  9-10, 10-45, 12-20,
13- 55, 15-30, 17-05. Для взрос
л ы х  —  «Опасный п о лет»  —  
18-40. 20-20, 22.

«СИБИРЯК»
«Бей первым, Ф р е ди »  — 12-50,

14- 40. 16-30. 18-20, 20-10. 22.
Фильм для взрослых. Для детей
—  «Тай на пещеры Каниюта» —  
9-30, 11-10.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Знамя над миром» —  16. 
«Зося»  ~  17-20. «Праздни к  свя
то го Иоргена» —  19, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«К а р а те ль »  —  19, 21.
« б Ел о б  о з е р о >>

«Колония Ла н ф и е р »  —  12
13-50, 15-40. 19-20. 21-10.

г о р о д с к о г о  САДА
«Похии'.еиие лезуш ек» —  15. 

16-50, 18-40, 20-30.
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Томский государственный 
университет объявляет, что 
9 октября, в 18 часов, в 
аудитории №  17, на заседа
нии совета, по присуждению 
степеней по исторически.м и 
филологическим наукам со
стоится

ЗАЩ ИТА
ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени кандидата историче,ских 
наук П. В. Кириченко на 
тему: «Осуществление ле. 
нинского кооперативного 
плана среди народностей 
ГЩнамурья (1922 —
1936 гг.)» и А. П. Фетисо. 
вым на тему: «Становление 
н развитие органов Совет
ской власти на Охот
ском побережье (1917 
— 1932 гг.)».

С диссертациями можно 
ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Томский государственный 
университет объявляет, что 
9 октября, в 17 часов, в 
аудитории № 17, на заседа
нии совета по присуждению 
степеней по историческим и 

.филологическим иаукам со
стоится

ЗАЩ ИТА
ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени кандидата историче
ских наук В. Ш. Назимовой 
на тему: «Коммунистическая 
партия — организатор и ру
ководитель патриотической 
деятельности художествен, 
ной интеллигенции в годы 
Великой Отечественной вой
ны 1941 — 1945 гг. (на ма
териалах Западной Сибири)».

С диссертацией можно 
ознакомиться в научной биб
лиотеке университета.

Торг .«Гастроном» 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ

юношей и девушек с об
разованием не ниже 8 клас
сов на 6-месячные курсы 
младших продавцов.

Выплачивается стипендия 
в размере 4 5 — 54 руб. в 
месяц.

Обращаться: г. Томск,
пл. Революции, 2, отдел 
кадров jTopra , «Гастроном», 
телефон № ‘ 2-40-21. , 3̂— 1.

Томской областной - кон
торе Стройбанка требуются 
в аппарат конторы инженер, 
кредитный инспектор, бух. 
галтер и в пункты, уполно- 
мочевных нос; Стрежевой и 
р. п. Каргасок — - инженеры.

Обращаться: г.: Томск, пе
реулок Нахановича, 5, теле
фон №  2-31-35.

■ Завод стройматериалов и 
изделий реализует большое 
количество, запчастей авто
мобильных и к технологиче
скому оборудованию, элек. 
троматериалы, сантехниче
ские материалы и '-поддоны 
для перевозки кирпича.

Обращаться: г. Томск,
Иркутский тракт, 47, теле
фон № 2-39-57. ,

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустрюенную квартиру 
в г. Копейске (Челябинская 
область) на равноценную 
квартиру в г. То.мске (в 
районе Томск-1).

Обращаться: г. Томск-28, 
ул. Савиных. 10. кв. 1, к 
Пахтусо-вой В. Н.
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